
НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
Сергей Горбунов выступил 
на Экспертном совете ПФО
Заседание Экспертного совета по развитию агропромышлен-
ного комплекса Приволжского федерального округа состоялось 
27 мая в Чебоксарах. Обсуждались вопросы развития малого и 
среднего бизнеса на селе, создания новых рабочих мест.
В выступлении зампред правительства Саратовской области 
Сергей Горбунов отметил: главная задача стимулирования 
развития субъектов малого предпринимательства в сельской 
местности – продвижение создаваемой ими продукции на рынки, 
а также материально-техническое обеспечение АПК. Горбунов 
рассказал о видах бюджетной поддержки малого бизнеса в 
аграрных районах. Среди проблем, сдерживающих процесс раз-
вития данного сектора, он назвал недостаточное регулирование 
вопросов предоставления государственного имущества в аренду 
субъектам малого и среднего предпринимательства, необеспе-
чение доступа к госзаказу.

Прошел первый единый 
государственный экзамен
26 мая выпускники 11-х классов школ области сдавали ЕГЭ по 
биологии, информатике и информационно- коммуникационным 
технологиям. Региональное министерство образования и ад-
министрации муниципальных районов организовали работу 52 
экзаменационных пунктов.
Биологию сдавали 2554 человека, информатику – 1059.
Все испытания прошли на хорошем организационном уровне, 
было обеспечено межведомственное взаимодействие с органа-
ми ГУВД, ГО и ЧС области. Апелляции по процедуре экзамена 
отсутствуют. Для достижения ее прозрачности во все пункты 
проведения ЕГЭ были направлены уполномоченные предста-
вители главной экзаменационной комиссии, общественные 
наблюдатели.
Вчера региональный центр оценки качества образования напра-
вил материалы испытаний для дальнейшей обработки в Феде-
ральный центр тестирования.

Названы лучшие журналисты
Подведены итоги конкурса на премию и стипендию губернатора 
в сфере журналистики. В состязаниях участвовал 31 претендент. 
Это студенты, представленные редакциями 10 печатных и элек-
тронных СМИ из пяти муниципалитетов области и институтом 
филологии и журналистики СГУ, и ветераны журналистики из 11 
районов губернии. Лауреатами стипендии на первое полугодие 
2009-го стали Лариса Ефремычева и Алина Коренюк, учащие-
ся названного института.
Через web-портал ОАО РЖД 
продано около 11 тысяч билетов
Популярность покупки билетов через Интернет на Приволжской 
магистрали растет. Если за первый год действия услуги продано 
около 1,5 тыс. проездных документов, то за минувший – свыше 
6 тыс. Всего за два года через Глобальную сеть реализовано 
около 11 тыс. билетов.
В 2009-м по числу оформленных через Интернет проездных 
документов лидируют станции Саратов-1, Волгоград-1, Астра-
хань-1. Самое большое количество билетов продано в апреле: 
свыше тысячи. Наиболее востребованные направления – южное 
и столичное. Услуга популярна среди пассажиров в возрасте 
от 26 до 35 лет (почти 50% от общего числа). Самые активные 
пользователи электронной системы – мужчины.

Предоставление квартир детям-сиротам идет полным ходом...  2
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Коммунальный Коммунальный 
ликбезликбез
Разбираемся 
в оплате ЖКУ.

  2

«Уютный дом – «Уютный дом – 
детям-сиротам!»детям-сиротам!»
Стартовала 
благотворительная акция.
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Путевка Путевка 
в сказочный мирв сказочный мир
Куда отправить ребенка 
отдохнуть и сколько это стоит.
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Взлеты и посадки IT Взлеты и посадки IT 
в Саратовев Саратове
Студенты СГУ стали чемпионами 
по программированию

Рубль с балансом
Губернатор Саратовской области Павел Ипатов подтверждает, 
что бюджетная политика становится главным тезисом против кризиса

Тамара КОРНЕВА

– В начале этой неде-
ли президент России озву-
чил основные положения 
своего Бюджетного пос-
лания. Его десять тезисов 
уже назвали «ориентира-
ми экономической по-
литики». Насколько они 
совпадают с действиями 
правительства Саратовс-
кой области?

– В своих тезисах пре-
зидент сделал акцент на 
переходе к режиму жёст-
кой экономии бюджетных 
средств. Правительством 
Саратовской области уже 
принято решение о сокра-
щении расходов на содер-
жание аппарата на 20 про-
центов. Мы скрупулезно 
анализируем экономичес-
кий и социальный эффект 
от каждого бюджетного 
рубля.

Президент подтвердил, 
что мы избрали верный 
путь выхода из кризиса. 
Не случайно, что в первую 
очередь он обратил вни-
мание на необходимость 
исполнения социальных 
обязательств.

Кстати, областное пра-
вительство совместно с Ду-
мой уже приняли решение 
не отменять свои решения 
по повышению жизненного 
уровня населения. С 1 дека-
бря 2008 года в области по-
вышена минимальная за-
работная плата, а с 1 янва-
ря этого года – заработная 
плата бюджетникам. Все 
социальные обязательства 
будут полностью выпол-
нены, их объем составит 
33,7 миллиарда рублей, что 
составляет почти 60 про-
центов от всего областного 
бюджета.

Сегодня мы активно 
поддерживаем реальный 
сектор, к чему также при-
зывает Дмитрий Медведев 
в своем послании. Среди 
обязательных условий 
господдержки он называет 

повышение энергоэффек-
тивности и производитель-
ности труда. В областной 
антикризисной Программе 
уделено особое внимание 
именно энергоэффектив-
ности хозяйствующих 
субъектов.

Согласен и с другим те-
зисом – о принципиальном 
усовершенствовании ме-
ханизма государственных 
закупок. Этим мы посто-
янно занимаемся. С марта 
2008 года органы власти и 
их подведомственные уч-
реждения имеют возмож-
ность проводить элект-
ронные аукционы, обеспе-
чивающие максимальную 
прозрачность торгов, при 
проведении закупок для 
государственных и муни-
ципальных нужд.

Очень близок лично 
мне как губернатору по-
сыл о том, чтобы устано-
вить ответственность за 
эффективное расходова-
ние средств на каждом 
уровне власти. Последние 
несколько недель мы как 
раз и занимаемся «защи-
той» бюджетных трат при 
инвестировании в дорож-
ное строительство, здра-
воохранение, образова-
ние. Мы потребовали от 
муниципальных властей 
еще раз повторно обосно-
вать необходимость стро-
ительства и капитального 
ремонта социальных объ-
ектов.

Эти десять тезисов бюд-
жетного послания должны 
стать основой бюджетного 
процесса на ближайшие 
несколько лет для нашего 
региона.

– Павел Леонидович, 
а насколько вообще эко-
номические процессы 
поддаются более или ме-
нее точному прогнозу в 
условиях кризиса?

– Кризис приходит и 
уходит, он не вечен, это оп-
ределенный этап в жизни. 
Есть докризисный пери-
од, будет послекризисный, 

сколько кризис продлится, 
не будем гадать. Это слож-
ный промежуток времени, 
который требует адекват-
ной реакции и определен-
ной подготовки. Насколько 
мы были успешны в пред-
кризисный период, на то и 
можем рассчитывать сей-
час, используя накоплен-
ный потенциал. С другой 
стороны, не обойтись без 
принятия непопулярных 
решений.

За время, когда я воз-
главляю правительство Са-
ратовской области, в реги-
оне в три раза увеличился 
объем инвестиций и объем 
строительных работ, в три 
раза выросла средняя зара-
ботная плата и во столько 
же увеличился областной 
бюджет. По темпам разви-
тия мы опережали россий-
ские показатели. Это про-
изошло за счет реализации 
многих инвестпроектов на 
территории области. При 
этом были удачно выбра-
ны приоритеты, которые 
вписывались в особеннос-
ти области, в общий тренд 
экономики Российской фе-
дерации.

Мы смогли привлечь 
инвестиции, при этом 
вкладывали деньги в раз-
витие среднего бизнеса, 
за эти годы были введе-
ны десятки новых пред-
приятий. Мы вкладывали 
деньги в реконструкцию, 
модернизацию производс-
тва. Поддерживали обо-
ронный комплекс. Сейчас, 
по прошествии нескольких 
лет, могу сказать, что 2005 
год, когда большинство 
оборонных предприятий 
было проблемными (шли 

рейдерские захваты, про-
давливались в качестве ру-
ководителей кандидатуры 
совершенно посторонних 
людей из Москвы), ушел 
на то, чтобы навести поря-
док в этой отрасли. Парал-
лельно шла модернизация 
в оборонном комплексе, 
поэтому в этом секторе мы 
подошли к кризису доста-
точно подготовленными.

Дали свой эффект и 
миллиардные вливания 
из областного и федераль-
ного бюджетов в сельское 
хозяйство. Из кризисной 
сферы оно превратилось 
в успешное и развиваю-
щееся. Темпы развития 
сельского хозяйства на са-
ратовской земле также пре-
вышали среднероссийские. 
То же самое можно сказать 
о строительной индустрии, 
обрабатывающей промыш-
ленности.

Еще раз повторюсь, мы 
не реализовывали каких-то 
крупномасштабных проек-
тов, связанных с крупным 
бизнесом. Для реализации 
крупного общероссийского 
проекта два-три года явно 
недостаточно, хотя и такие 

проекты сегодня есть. На-
пример, в электроэнергети-
ке – это строительство 5 и 6 
энергоблоков Балаковской 
атомной станции, были и 
проекты в металлургичес-
кой отрасли. Но в основном 
мы реализовывали инвес-
тиционные возможности в 
сегменте среднего бизнеса.

– Кризис – время, 
когда по-новому надо 
взглянуть на проблемы, 
чем сейчас все и заня-
ты. Но когда-нибудь он 
закончится, к какому 

будущему мы должны 
готовиться?

– В кризисных условиях 
надо смотреть дальше – а 
что будет через несколько 
лет? Кризис – это своего 
рода горнило, в котором 
будет очищаться экономи-
ка, многие предприятия не 
смогут выжить, ведь неэф-
фективность во время кри-
зиса – непозволительная 
роскошь. Поэтому должна 
повышаться конкуренто-
способность. Этого нельзя 
сделать без определенных 
ресурсов и средств. Поэтому 
уже сегодня мы готовимся к 
следующему послекризис-
ному периоду, инвестируя 
и развивая те производс-
тва, продукция которых 
сегодня пока не реализу-
ется, но, по прогнозам, на 
нее появится спрос. Напри-
мер такой инновационный 
проект, как производство 
жаропрочных углепласти-
ков, которые применяются 
в атомной промышленнос-
ти, авиастроении, ракето-
строении. Небольшие объ-
емы делаются уже сейчас 
совместно с Минатомом 
на саратовских и балаков-

ских заводах, но мы пла-
нируем их увеличить. Или 
проект по добыче нефти на 
сверхглубоких скважинах, 
осуществляемый совмес-
тно с компанией Волгагаз 
в саратовском Заволжье. 
Или строительство но-
вого высокоэффективно-
го производства печи на 
700 тонн на саратовских 
стекольных заводах, про-
дукция которых будет 
в о с т р е б о в а н а 
в послекризис-
ный период.

«Недавно выяснилось, что на одном из предприятий, которое имело задолженность 
по заработной плате, руководство купило легковой автомобиль иностранного произ-
водства, стоимость которого как раз и равнялась задолженности перед работника-
ми. Это вопиющий факт»
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Что нам стоит 
мост построить
Ввод переезда через Волгу 
в районе села Пристанное 
позволит сократить путь 
из Европы в Азию на 500 км

Сергей ВИЛКОВ

26 мая делегация первых 
лиц губернии, среди которых 
были глава области Павел 
Ипатов, председатель реги-
онального парламента Вале-
рий Радаев и сити-менеджер 
Вячеслав Сомов, посетили 
последний достраиваемый 
участок нового моста через 
Волгу. В торжественной об-
становке губернатор лично 
дал команду соединить два 
оставшихся пролета.

Новый мост имеет важ-
нейшее значение для эко-
номики не только нашего 
региона, но и всей России. 
Соединяясь с евроазиатс-
ким транспортным коридо-
ром, он призван работать на 
развитие промышленных и 
торговых связей страны и 
расширение международ-
ного сотрудничества.

– Через несколько меся-
цев на мосту уже будет от-
крыто движение, – заявил 
Павел Ипатов. – В послед-
ние годы автомобильный 
поток по введенной первой 
очереди перехода постоян-
но возрастал. И этот мост 
– только один из многих 
объектов, которые помогут 
разгрузить транспортный 
узел вокруг Саратова. Уже 
построена объездная дорога 
Саратов-Энгельс, что зна-
чительно повысило безо-
пасность движения по Усть-
Курдюмской трассе. Для 
развития дорожной инфра-
структуры области предсто-
ит реализовать еще целый 
ряд масштабных планов.

Проект строительства 
мостового перехода через 
Волгу в районе Пристанного 
утвержден еще в 1990 году 
Советом министров РСФСР. 
Работы начались уже в 91-м, 
однако известные экономи-
ческие неурядицы тогда по-
мешали воплощению плана 
в жизнь. Только в 2000 году 
ввели первую очередь пере-
хода протяженностью 12 км 
760 м.

Строительство нового 
моста отвечает всем стан-
дартам – как отечествен-
ным, так и европейским. 
Объект уникален по конс-
трукции и исполнению. 
Подводная часть соору-
жения устанавливалась 
с плавающих понтонов. 
При возведении пролетов 
применялась так называ-
емая конвейерно-тыловая 
сборка: их монтировали на 
берегу и с помощью специ-
ального оборудования дви-
гали вдоль оси моста, затем 
сваривая вместе. Такое но-
ваторское техническое ре-
шение теперь используют и 
в других городах.

Особое внимание в ходе 
работ уделяется охране окру-
жающей среды. Так, вместо 
насыпей, предусмотренных 
проектом, на рукавах Ка-
юковка и Малая Каюковка 
построили мосты. А чтобы 
пред отвратить загрязнение 
Волги, при установке опор 
использовали самоподъем-
ные платформы.

В строительстве учас-
твуют три генеральных 
подрядчика: ОАО «Волго-
мост», ООО «Барс», ЗАО 
«Автогрейд». Всего с 2001 
по 2008 год стоимость ра-
бот составила 3 млрд 490 
млн рублей. Это деньги 
федерального и областно-
го бюджетов. В нынешнем 
году необходимо финан-
сирование в сумме 646 
млн рублей, 193 млн из 
них выделяет казна реги-
она. Первые автомобили 
должны проехать по но-
вому мосту уже в ближай-
шем октябре.

Как отметил губерна-
тор, необходимость ско-
рейшего ввода перехода в 
районе Пристанного про-
диктована также не совсем 
благополучным состоя-
нием старого моста через 
Волгу, которому уже более 
40 лет. Рано или поздно 
движение по нему придет-
ся ограничить для ремон-
та. Тогда дорога через 
Пристанное станет единс-
твенной связью между Са-
ратовом и Энгельсом. !

В НОМЕР
В Госдуме назвали антиконституционным 
предложение Верховного суда взыскивать 
налоги с граждан напрямую с их счетов 
без судебного решения
Глава думского комитета по уголовному, арбитражному и процессу-
альному законодательству Павел Крашенинников отметил, что Вер-
ховный суд РФ предлагает безакцептно списывать денежные средства 
со счетов должников и изымать их имущество. При этом гражданин 
может быть даже не извещен о предстоящем взыскании. «Эта мера 
является конфискационной по своему характеру и противоречит поло-
жениям Конституции о защите прав собственности», – сказал Краше-
нинников. Он напомнил, что, согласно ст.35 основного закона, никто 
не может быть лишен своего имущества кроме как по решению суда. 
На это, подчеркнул депутат, неоднократно указывал и Конституцион-
ный суд РФ, сообщает агентство РБК.

Вниманию граждан – 
владельцев стационарных телефонов!

Федеральным законом № 126-ФЗ «О связи» абоненту (вла-
дельцу стационарного телефонного номера) предоставлено 
право выбора организации, оказывающей услуги междугород-
ной и международной связи. В соответствии с определенным 
порядком абонент должен решить, услугами какого оператора 
междугородной и международной связи он будет пользоваться, 
и заключить договор с выбранной компанией.
Начиная с 1 июня 2009 года федеральный оператор междуго-
родной и международной связи – компания ОАО «МТТ» снижа-
ет тарифы для граждан на междугородную связь по «8»:

МОСКВА – 2,25 руб. (снижение на 51%!)
Санкт-Петербург – 2,95 руб. (снижение на 15,25%!)

Все остальные направления по России – снижение на 10%!
Международные звонки – снижение на 50%!

Дополнительно: если вызываемый вами абонент в другом горо-
де уже подключен к МТТ, то стоимость вашего междугороднего 
звонка составит 1,50 руб. за 1 минуту (в любом направлении).
Заключить договор на предоставление услуг междугородной и 
международной связи по новым тарифным планам можно в цен-
тральном офисе МТТ-Саратов (ул. Комсомольская, 52, 2 этаж) 
или в сети универсальных касс «Платеж Центр».
Если стоимость ваших междугородних и международ-
ных разговоров за последний месяц составляет более 
400 рублей, то для перехода на новый тарифный план 
нужно вызвать специалиста абонентской службы МТТ-
Саратов по телефону прямой линии МТТ 34-83-91. Вы-
езд специалиста МТТ – бесплатный.
При перезаключении договора владельцу телефонного номера 
необходимо предъявить паспорт и договор на установку теле-
фонного номера с местным оператором связи.
ОАО «Межрегиональный ТранзитТелеком»/МТТ Лицензия Россвязьнадзора № 32042

ИГ
ОР

Ь 
ЧИ

Ж
ОВ



2 № 18 (326)
29 мая – 4 июня 2009 года ГУБЕРНИЯ СЕГОДНЯ

Тепло и искренне поздравляю вас с 
Международным днем защиты детей!
1 июня отмечается Международный 
день защиты детей. Это один из са-
мых важных международных празд-
ников, который призван напоминать 
обществу взрослых о необходимос-
ти соблюдать и уважать права юных 
сограждан, живущих рядом с нами.
В Саратовской области проживает 
более 450 тысяч детей. Дети дарят 
нам радость, щедро делятся с нами 
своими особыми теплом и светом. Наши надежды и мечты, начатые 
нами добрые дела, наши любовь и радость – всё воплощено в детях. 
Мы заинтересованы в воспитании здоровых, умных, всесторонне 
развитых, достойных граждан своей страны, обладающих самыми 
современными знаниями и готовых к свершениям на благо России.
Правительство Саратовской области прилагает немало усилий для 
того, чтобы маленькие жители нашего региона росли сильными, здо-
ровыми и образованными – достойными гражданами своей страны.
В нашей области эффективно действует ряд программ, направ-
ленных на охрану здоровья детей, организацию летнего отдыха, 

оказание материальной поддержки многодетным семьям и семьям, 
имеющим детей-инвалидов, детям-сиротам, особо нуждающимся в 
помощи государства. В области выделяются средства на приобре-
тение жилья детям, оставшимся без попечения родителей, принима-
ется целый комплекс мер по воспитанию и реабилитации детей из 
семей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации.
Министерством образования ведется работа по совершенствова-
нию системы общего образования в комплексе с технологиями по 
сохранению и укреплению здоровья детей, развитию физической 
культуры и спорта, по поддержке одаренных детей. Целенаправлен-
но решается вопрос дошкольного образования.
Уверен, вопросы защиты прав, жизни и здоровья детей и в дальней-
шем будут находиться в центре внимания правительства Саратовс-
кой области, всех ветвей власти.
Наши дети умные, талантливые, успешные и красивые, и мы  ими 
гордимся!
Дорогие родители, уважаемые взрослые! Берегите своих детей, 
защищайте и уважайте их. Дарите им заботу и любовь, внимание и 
тепло своей души.

Михаил ГОРЕМЫКО, 
министр образования Саратовской области

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Кто поможет сиротам?
Как оказалось, выпускники интернатов нуждаются в опеке 
и после выхода в самостоятельную жизнь

Сергей ВИЛКОВ

На пресс-конференции в 
понедельник министр стро-
ительства и ЖКХ области 
Дмитрий Федотов вновь вер-
нулся к теме обеспечения жи-
льем детей-сирот. В прошлом 
году новые квартиры получи-
ли 154 подростка, оставши-
еся без родителей. Однако 
большая часть этих «квад-
ратных метров» остается 
незаселенной – обладатели 
ордеров не имеют не только 
средств обставить дом, но и 
элементарных навыков быта.

– Необходимо решить 
проблему социальной реа-
билитации детей-сирот, 
- заявил Дмитрий Федотов. 
– Основной трудностью для 
них остается получение жи-
лья. И она преодолевается 
– процесс предоставления 
квартир идет полным ходом. 
В этом году жилье получили 
гораздо больше выпускни-
ков интернатов, чем в про-
шлые. Так, в 2005-м жилищ-
ные условия улучшили всего 
11 сирот, в 2006-м – 50, в 
2007-м – уже 122. В нынеш-
нем году в эту программу по-
падут более 230 детей, в том 
числе 50 получат субсидии и 
180 – однокомнатные квар-
тиры в микрорайонах 1 «А» 
и VI Кировского района.

Квартиры, о которых 
идет речь, полностью отде-
ланы, в них установлены сан-
техника, кухонные плиты. 
Однако мебели там нет. Поэ-
тому правительство области 
приняло решение совместно 
с Благотворительным рос-
сийским детским фондом ор-
ганизовать акцию «Уютный 
дом – детям-сиротам!». Цель 
мероприятия – собрать как 
можно больше мебели и бы-
товой техники, всего, что не-
обходимо для обустройства 
жилья, чтобы безвозмездно 
передать выпускникам ин-
тернатов. Губернатор Павел 
Ипатов надеется привлечь к 
процессу не только частных 
лиц, но и организации, пред-
приятия, банки и т.д. В даль-
нейшем сбор пожертвований 
планируется проводить регу-
лярно во всех районах облас-
ти, однако прежде всего – в 
крупных городах: Саратове, 
Энгельсе, Балакове.

Сейчас выпускники ин-
тернатов  могут рассчиты-
вать на индивидуальную 
психологическую и соци-
альную помощь. Тем, кто 
не может вовремя получить 
квартиру, предоставляется 
место в так называемых «со-
циальных гостиницах», где 
они какое-то время живут 
на полном государственном 
обеспечении. Подобные 
учреждения есть в Сара-
тове, Марксе и Балакове. 
Невзирая на все серьезные 

меры, которое принимает 
государство для поддержки 
сирот, без содействия об-
щественных организаций не 
обойтись. Именно поэтому 
для проведения благотвори-
тельной акции правительс-
тво области призвало к со-
трудничеству Детский фонд.

– В своих действиях мы 
стараемся не дублировать 
работу государственных 
структур, – отметила пред-
седатель саратовского от-
деления фонда Елена Боч-
кова. – Программа адап-
тации к самостоятельному 
существованию была раз-
работана по результатам 
опросов самих сирот. Са-
мый болезненный вопрос 
– жилищный. И здесь нуж-
на, прежде всего, реальная 
материальная помощь.

Как рассказала на пресс-
конференции первый замес-

титель министра образова-
ния области Ирина Ткачен-
ко, в этом году интернатные 
учреждения заканчивает 

около 400 детей. Большинс-
тво из них настроены полу-
чить в дальнейшем среднее 
специальное образование 
или поступить в вузы. Поч-
ти половина выпускников 
интернатов будет обеспече-
на квартирами.

– Основная задача на-
шего министерства – не до-
пустить увеличения коли-
чества сирот, – подчеркнула 
Ткаченко. – Сейчас многим 
из них удается найти новые 
семьи, однако это, в первую 
очередь, касается совсем 
маленьких детей: у 80% 
усыновляемых возраст до 
года, у 10% – до 3 лет. Чем 
старше ребенок, тем мень-
ше у него шансов обрести 
родителей. А значит, при-
дется рассчитывать на себя.

Организаторы акции 
«Уютный дом – детям-
сиротам» обращаются к 
предприятиям, фирмам и 
частным лицам с просьбой 
помочь этим молодым лю-
дям обрести нормальную 
жизнь. Прежде всего не-
обходимы мебель и быто-
вая техника в исправном 
состоянии, пригодные для 
обустройства квартиры. 
Вывоз – за счет организа-
торов акции. Желающие 
помочь могут обратиться 
по адресу: Саратов, ул. 1-
я Садовая, 131а. Контак-
тные телефоны: (8452) 
69-30-60, 8-937-256-85-
99 (Иван Назарьев).  !

Банковские реквизиты 
благотворительной акции
Филиал «КОНТО» ЗАО 
«ОРБАНК»
Р/С 40703810200000130154
ИНН 6450527599, КПП 645001001
БИК 046322858
К/С 30101810300000000858

Праздник будущего
Саратовским школьникам нестандартно рассказали 
об истории русской азбуки

Анна МУХИНА

Настоящее народное гулянье 
можно было наблюдать у те-
атра драмы в прошлую пят-
ницу. Праздничные русские 
национальные костюмы, ско-
морохи на ходулях, хорово-
ды, песни, пляски… Концерт 
этот был устроен в честь 
Дней славянской письмен-
ности и культуры и предва-
рял открытый урок «Учение о 
славянской грамоте».

Вместо обыденных 
школьных занятий лучших 
учеников Саратова и девя-
ти районов области ждало 
театрализованное пред-
ставление, посвященное 
истории появления азбуки. 
Перед его началом побе-
дителей олимпиад по исто-
рии и русской литературе, 
конкурсов, проводившихся 
в рамках факультативного 
курса «Основы православ-
ной культуры» приветство-
вали губернатор Саратовс-

кой области Павел Ипатов 
и митрополит Крутицкий и 
Коломенский Ювеналий.

– Святые просветители 
оставили нам в наследство 
алфавит, который до сегод-
няшнего дня объединяет 
славянские народы, – на-
помнил глава региона, от-
крывая урок. – Созданная 
ими азбука связала вместе 
государства, оказала огром-
ное влияние на формирова-
ние и укрепление культур-
ных традиций. Этот радос-
тный праздник возвращает 
нас к истокам национальной 
культуры, пробуждает и 
развивает интерес к отечес-
твенной словесности, исто-
рии России, ее духовному 
наследию. Он в полной мере 
созвучен нашему общему 
стремлению к единству и 
стабильности, милосердию 
и взаимопониманию.

Митрополит Ювеналий 
обратился к саратовским 
школьникам со словами о 
будущем:

– Открытый урок – это, 
наверное, самая важная 

часть праздничной програм-
мы Дней славянской пись-
менности и культуры. Мы 
– уходящее поколение, а вам 
строить Россию. Так стройте 
же ее на прочном фундаменте 
– фундаменте истории, куль-
туры и православной веры. 
Не зная истории, невозмож-
но понять архитектуру, лите-
ратуру, музыку собственного 
народа. Святые Кирилл и 
Мефодий дали возможность 
нашим предкам, познавая 
славянскую общность, стро-
ить культуру. Это праздник 
нашего общего будущего, он 
вдохновляет нас и вселяет в 
нас веру.

Такие открытые уроки 
с 1988 года входят в основ-
ную программу всероссий-
ского празднования Дней 
славянской письменности 
и культуры. Опираясь на 
канонические тексты, лите-
ратурные памятники Руси, 
жития святых и Священное 
Писание, ведущие рассказа-
ли саратовским школьни-
кам, какое значение имело 
просвещение для славян-

ских народов, как посте-
пенно зарождались ростки 
мировой сокровищницы 
– русской литературы. 
Главными героями повес-
твования и в этот раз были 
святые равноапостольные 
братья Кирилл и Мефодий.

Участниками открыто-
го урока стали известные 
коллективы и исполнители: 
Московский государствен-
ный ансамбль танца «Рус-
ские сезоны», ансамбль 
«Колокола России», ан-
самбль традиционной рус-
ской песни «Собор», ар-
тисты Московского театра 
пластики и слова «Листья».

В этом учебном году в 
школах губернии проводил-
ся областной конкурс твор-
ческих работ на тему «Пись-
менность есть исповедь 
народа». 15 мая подведены 
итоги соревнования. Жюри 
рекомендовало лучшие со-
чинения для публикации 
в альманахе «Аз и Буки». 
Его праздничный выпуск 
раздавали всем участникам 
открытого урока.  !

Дорогие юные жители Саратовской области!

СОБЫТИЕ

Языку нужна реклама
В областном правительстве прошла Международная конференция, 
посвященная проблемам русского языка и культуры

Анна МУХИНА

10 процентов всех «рекламно-мага-
зинных» вывесок Саратова написаны 
латиницей. Это модно, красиво, кре-
ативно (слово тоже пришло к нам с 
Запада). Российская марка молодеж-
ной одежды зовется по имени юного 
дизайнера из Москвы – Kira Plastinina. 
И это зарегистрированный товарный 
знак. В Саратове преспокойно оби-
тают оптовый рынок Ariga и магазин 
IZЮm. Согласитесь, довольно стран-
но видеть знакомые русские слова, 
написанные чужими буквами

Использование латиницы 
вместо кириллицы – только одна 
из современных проблем языка. 
Что еще препятствует его нор-
мальному развитию и как бороть-
ся с негативными тенденциями, 
обсуждали на Международной 
научно-практической конферен-
ции «Славянский мир: общность 
и многообразие». Она прошла в 
столице нашего региона 23 мая и 
была приурочена к Дням славян-
ской письменности и культуры. 
Организаторами конференции 
выступили областное правитель-
ство, СГУ и Саратовская епархия 
Русской Православной Церкви. В 
зале собрались представители раз-
личных конфессий (православное 
христианство логично преоблада-
ло), ученые мужи, студенты клас-
сического университета, гости из 
других государств. В конференции 
участвовали представители Болга-
рии, Белоруссии, Великобритании, 
Германии, Казахстана, Сербии, 
Словакии, Украины.

Открывая заседание, губерна-
тор Павел Ипатов подчеркнул: 
глобализация, помимо таких по-
ложительных моментов, как ин-
теграция в мировое сообщество, 
развитие партнерских отношений 
между странами в сфере политики, 
экономики и культурных связей, 
несет возможность разрушения 
языковых культур.

– Преобладание в мире ан-
глийского языка создает угрозу 
самобытности в том числе и для 
российской культуры. Нынешняя 
конференция, которая традицион-
но является одним из центральных 
мероприятий празднований, – это 
проявление заботы ученых о языко-
вом разнообразии мира, – отметил 
глава области. – Благодаря усили-
ям ученых, да и просто любителей 
словесности, широкая обществен-

ность узнает о последних достиже-
ниях науки в сфере отечественной 
истории и культуры. Праздник, 
участниками которого мы с вами 
станем в эти дни, тоже имеет про-
светительский характер. Благодаря 
святым просветителям Кириллу и 
Мефодию славяне познакомились с 
письменностью, книгой, а через это 
– с христианством.

Главной задачей праздничных 
мероприятий было, конечно же, 
привлечение внимания к славян-
ским языкам, необходимости со-
хранения культурного наследия 
России и братских славянских го-
сударств.

Насколько на самом деле важ-
ны «корни» и история родной 
страны, рассказала представитель 
старой русской эмиграции, про-
фессор Кембриджского универси-
тета Ирина Кириллова:

– Для нас это был священный 
долг – хранить в эмиграции веру, 
язык и культуру. Мы знали, что 
вернуться на родину нам нельзя, 
но мы могли ее помнить и узна-
вать, читая книги на родном язы-
ке. И каким-то непостижимым об-
разом я узнавала ее. Он снился мне 
– этот бесконечно дорогой и лю-
бимый мир. После 1953 года у нас, 
представителей старой эмиграции, 
появилась возможность мечтать 
о возвращении. Поэтому я хочу 
выразить вам свою благодарность 
за приглашение в Саратов. Для 
нас особенно дорога богоданная 
возможность стать частью Право-
славной Церкви и знать, что связи 
славянского мира действительно 
существуют.

– Волга сочетала в единстве 
многие культуры, – сказал мит-

рополит Крутицкий и Коломен-
ский Ювеналий. – Мы обязаны 
Кириллу и Мефодию рождением 
письменности, благодаря кото-
рой возникла и наша культура, 
проникнутая духом православия. 
Освящённый светом Христовым, 
наш народ приобрёл свой непов-
торимый облик и осознал своё 
место в мире. Современные мето-
ды научных исследований, отсутс-
твие идеологических ограничений 
позволяют непредвзято изучить 
и осмыслить прошлое славянских 
народов, их историю. Общество 
имеет будущее, только когда у него 
есть память. Нужно научиться бе-
режно хранить, изучать, любить 
всё доброе, что оно получило от 
прошлого.

Ученые и представители ду-
ховенства делали доклады по ак-
туальным проблемам русского 
языка, письменности и православ-
ной культуры. Одним из главных 
выводов стало утверждение, что 
насильно заставить человека по-
чувствовать величие русского язы-
ка невозможно. Но ненавязчивая 
реклама родного слова породит 
понимание: для развития культу-
ры важны «корни», история, пись-
менность.

Когда верстался номер

В во время подготовки номера 
в редакцию пришла информация, 
что 27 мая в Санкт-Петербурге 
состоялось заседание Священно-
го Синода Русской Православной 
Церкви, на котором митрополит 
Крутицкий и Коломенский Юве-
налий рассказал о празднованиях 
Дня славянской письменности и 

культуры в Саратове. В частности 
он отметил отличную организа-
цию проведения празднеств. Кро-
ме того, его Святейшество под-
черкнул, что двадцатидвухлетний 
опыт проведения Дня славянской 
письменности и культуры пока-
зал, что праздник способствует 
консолидации российского об-
щества, объединяя его на основе 
исторических, духовно-нравс-
твенных и культурных традиций 
нашей страны.

Священный Синод, выслушав 
доклад митрополита, выразил бла-
годарность Преосвященному епис-
копу Саратовскому и Вольскому 
Лонгину, губернатору Саратовс-
кой области Павлу Ипатову, пра-
вительству Саратовской области, 
общественным организациям, де-
ятелям науки, культуры и искус-
ства Саратовской области за труды 
и содействие в проведении празд-
ника.

 Александр Авдеев, министр 
культуры России:

– Помимо Москвы в России 
есть много замечательных горо-
дов, потенциал которых позволяет 
проводить и крупные международ-
ные фестивали, и национальные 
праздники. Это может быть ки-
нофестиваль, театральный фести-
валь, общенациональная выставка, 
серия мероприятий. Ну и Саратов 
в числе тех городов, которым по 
плечу такие крупные культурные 
мероприятия.

Что касается нынешнего праз-
дника, то из отрицательных мо-
ментов был только, может быть, 
дождь. Да и тут как посмотреть: 
в иные моменты дождь сближает. 
Я был взволнован, как и все учас-
тники, душевностью праздника, 
его блестящей организацией. По-
том Саратов по своей архитекту-
ре, пластичности, расположению 
как раз хорошо приспособлен для 
таких духовных праздников. Ар-
хитектура не давит на человека, 
чувствуется волжский простор. 
Город хорош и для крестных хо-
дов, и для таких массовых молитв, 
молебенов, и для концертного 
исполнения на воздухе. Саратов 
– город искусств, город творчест-
ва, город музеев, город песни, это 
направление здесь надо и дальше 
развивать. Я внимательно слежу 
за тем, как губернатор руководит 
культурой, и должен сказать, что, 
в отличие от многих других реги-
онов, здесь на культуру выделяет-
ся много денег и в ней работают 
толковые люди.  !

Главный приоритет – исполнение 
социальных обязательств

Михаил ОЛЬХОВ

28 мая состоялось очередное 
заседание правительства Са-
ратовской области под пред-
седательством губернатора 
Павла Ипатова. В повестке 
дня значилось пять вопросов, 
по первым двум из них докла-
дывал министр финансов об-
ласти Александр Ларионов.

Отчет об исполнении 
областного бюджета за 
2008 год недавно обсуж-
дался на публичных слу-
шаниях, проводившихся в 
стенах облправительства, и 
споров не вызвал. А вот по 
вопросу о разработке про-
екта среднесрочного фи-
нансового плана области 
на 2010–2012 годы и про-
екта закона области об об-
ластном бюджете на 2010 
год сказано было немало. 
Александр Степанович от-
метил, что работа над про-
ектом нового регионально-
го бюджета начинается в 
непростых экономических 
условиях.

– В минувший поне-
дельник президент Дмит-
рий Медведев впервые 
лично представил бюджет-
ное послание, – напомнил 
руководитель областного 
минфина. – Тем самым гла-
ва государства подчеркнул, 
насколько важным сегодня 
является формирование 
верных ориентиров в эко-
номической политике.

Как известно, Дмитрий 
Анатольевич обозначил 
10 основных бюджетных 
задач. Во главе государс-
твенных интересов по-пре-
жнему остается исполнение 
социальных обязательств, 
при этом ставится задача 
придать им более адрес-
ный характер. В частности, 
планируется расширить 
полномочия регионов в 
данной сфере. Особое вни-
мание – экономии бюджет-
ных средств, повышению 

эффективности при их рас-
ходовании. Сама же бюд-
жетная стратегия должна 
быть консервативной, что 
в условиях кризиса и не-
возможности спрогнози-
ровать его длительность 
представляется наиболее 
разумным.

По словам Ларионова, 
при формировании бюдже-
та на 2010 год не обойтись 
без дальнейшего сокраще-
ния расходов на государс-
твенный аппарат. На фе-
деральном уровне звучат 
предложения по укрупне-
нию муниципальных обра-
зований, поскольку созда-
ние большого количества 
поселений, не обладающих 
собственной ресурсной 
базой, не решает проблем 
местного самоуправления. 
Возможно, предстоит пере-
смотреть сроки реализации 
ранее принятых программ. 
Очевидно, что придется от-
казаться от реализации за-
дач, не носящих первооче-
редной характер. Министр 
полагает, что с этой точки 
зрения кризис станет ката-
лизатором реформ в бюд-
жетной сфере.

Губернатор Павел Ипа-
тов акцентировал внима-
ние присутствующих на 
том, что слова президента 
Дмитрия Медведева, ад-
ресованные бюджету 2010 
года, следует взять на во-
оружение и при испол-
нении бюджета текущего 
года. Например, следует 
активнее работать с му-
ниципальными районами, 
которые не вняли рекомен-
дациям областного прави-
тельства о сокращении рас-
ходов на содержание своих 
аппаратов.

В ходе заседания глава 
региона высказал ряд за-
мечаний по работе транс-
портного комплекса, в час-
тности в отношении пасса-
жирских перевозок. Павел 
Леонидович потребовал от 
зампреда облправительства 

Александра Стрелюхина 
и министра по развитию 
транспортного комплекса 
области Сергея Шейкина 
ускорить работу по изуче-
нию пассажиропотока.

– В Саратове сегодня 
преобладают «Газели», – 
сказал Павел Леонидович. 
– Область закупает новые 
транспортные средства 
– автобусы, трамваи, трол-
лейбусы. Даже в кризисный 
год приобретаются трол-
лейбусы для областного 
центра и Энгельса. Не ста-
ли мы повышать цены на 
проезд. Это решение, буду 
откровенен, далось очень 
сложно, поскольку на бюд-
жет легла дополнительная 
нагрузка. Но эффективно 
ли используется бюджет-
ный рубль при перевозке 
пассажиров?

Александр Стрелюхин 
заверил, что поручение гу-
бернатора будет выполнено 
в ближайшие дни, и попро-
сил еще неделю. Позднее 
губернатор Павел Ипатов 
пояснил журналистам свою 
обеспокоенность данным 
вопросом:

– Мы должны знать, 
сколько сможем выделить 
средств на транспортный 
комплекс региона. Необ-
ходимо навести порядок с 
учетом и выдачей льготных 
билетов. Мне представля-
ется, что льготных билетов 
выдается сегодня несколь-
ко больше, чем это на са-
мом деле необходимо. Еще 
раз повторю: нужно разо-
браться с эффективностью 
использования «транспор-
тных» денег.

Министр регионально-
го развития области Павел 
Беликов рассказал об из-
менениях в областную про-
грамму «Развитие местного 
самоуправления в Саратов-
ской области на 2009–2012 
годы». Дополнительно в 
проекте решения предус-
матривается увеличение 
сумм на обеспечение тех-

никой администраций му-
ниципальных образований 
для исполнения полномо-
чий по вывозу бытового 
мусора и по благоустройс-
тву территорий. Павел Ле-
онидович отдельно поин-
тересовался, получит ли 
новую технику Саратов. 
Выяснилось, что получит. 
Ну а когда же в городе ста-
нет чище? На всех встречах 
жители областного центра 
задают один и тот же воп-
рос – о мусоре. Что делает-
ся в этом направлении?

Саратов на заседании 
представлял заместитель 
главы администрации по 
индустриальному комплек-
су Андрей Палазник.

– Ну, вы замом работа-
ете недавно, – сказал Павел 
Леонидович. – И за мусор, 
наверное, не отвечаете.

– Отвечаю, – промол-
вил Палазник.

– То есть мы сегодня 
видим нового, свежего му-
ниципального чиновника, 
который за вывоз мусора 
несет персональную от-
ветственность! – заметил 
губернатор. – Может, вы и 
работу теперь по-новому 
поставите?

Андрей Николаевич по-
обещал. Глава региона по-
желал ему удачи.

Первый заместитель 
министра сельского хо-

зяйства области Игорь 
Гриднев доложил о вне-
сении изменений в облас-
тную целевую программу 
«Развитие сельского хо-
зяйства и регулирование 
рынков сельскохозяйс-
твенной продукции, сырья 
и продовольствия на 2008–
2012 годы». Для реализа-
ции задач, стоящих перед 
пищевой и перерабатыва-
ющей промышленностью, 
необходимы дальнейшее 
развитие, реконструкция 
и модернизация предпри-
ятий. В рамках программы 
будет запущено производс-
тво маргарина, модерни-
зированы элеваторы, по-
строены цеха по первичной 
переработке скота и моло-
коприемные пункты.

Под занавес заседания 
губернатор сообщил при-
сутствующим, что министр 
культуры РФ Александр 
Авдеев на днях с большим 
удовольствием рассказывал 
председателю российского 
правительства Владимиру 
Путину о том, как здорово 
были организованы Дни 
славянской письменнос-
ти и культуры, которые 
прошли в Саратове. Павел 
Леонидович поблагодарил 
всех, кто был причастен 
к проведению праздника, 
прошедшего на столь высо-
ком уровне.  !

Павел ИПАТОВ, губернатор Саратовской области:
– Сегодня мы приняли проект закона Саратовской области «Об 
исполнении областного бюджета за 2008 год». Год был успеш-
ным, удачным, уверен, и на думе мы за него отчитаемся без 
проблем. То, что мы приняли в виде поручения по формированию 
бюджета 2010 года, является очень сложным документом. Бюд-
жетное послание Президента Российской Федерации Дмитрия 
Анатольевича Медведева нами воспринято как руководство к 
действию.
Очень актуальный вопрос – развитие местного самоуправле-
ния. Наиболее важные задачи на сегодня – это выстраивание 
отношений с органами МСУ, их поддержка, в том числе и матери-
альное обеспечение. Сегодня шла речь о масштабных закупках 
пожарной и уборочной техники. В этом году мы покупаем десятки 
транспортных средств. Выделяем деньги и городу Саратову на за-
купку техники по уборке мусора. И в прошлом году выделяли, но 
эффект уже должен быть. Как говорится, караул устал…

Архитекторы выберут «хрустальный дом»
Будут соревноваться лучшие строительные проекты города

Сергей ВИЛКОВ

Сегодня в Саратовcкой кон-
серватории им. Собинова 
проходит финал V архитек-
турно-строительного кон-
курса «Хрустальный дом 
2007-2008». Состязание орга-
низовали ассоциация «Союз 
застройщиков», Поволжская 
гильдия архитекторов и про-
ектировщиков, областное 
министерство строительства 
и ЖКХ.

В жюри конкурса во-
шли признанные авторите-
ты отрасли, среди которых 
ректор Высшей школы не-
движимости Яков Стрель-
цин, главный архитектор 
города Владимир Вирич 
и председатель правления 
гильдии Алексей Ворон-
цов. Они выберут архи-
тектурные проекты-побе-

дители в 10 номинациях: 
«Лучший инвестиционный 
проект» (Гран-при), «Луч-
шее решение в области гра-
достроительного планиро-
вания», «Лучший объект 
реконструкции (в том чис-
ле с элементами реставра-
ции)», «Лучший вопло-
щенный дизайн-проект», 
«Лучший реализованный 
архитектурный проект 
жилого дома», «Лучшее 
архитектурное решение 
здания общественного на-
значения», «Лучший ар-
хитектор», «Лучшие стро-
ительные коллективы и 
проектные организации», 
«Лучший подрядчик», 
«Руководителям МО за 
наибольший вклад в раз-
витие градостроительс-
тва», «За личный вклад в 
развитие строительства и 
архитектуры».

Спонсорами конкурса 
стали саратовский филиал 

Инвестиционного торго-
вого банка, компании «Ко-
мильфо», РИФ, торговый 
дом «Сомелье», АПФ «Фа-
нагория». Информацион-
ную поддержку оказывают 
газеты «Новые времена», 
«Взгляд», журнал «Текто-
ника».

– Этот конкурс уже 
имеет свои традиции, 
– рассказывает Марина 
Лобанова, начальник 
управления строитель-
ства и архитектуры ре-
гионального минстроя, 
главный архитектор об-
ласти. – Он, в отличие от 
многих других подобных 
мероприятий, направлен 
именно на творческую 
составляющую проектов. 
Мы оцениваем в них не 
технические параметры 
или интересные инженер-
ные решения. Важными 
критериями для нас яв-
ляются создание архитек-

турного образа, стилевая 
выдержанность.

Кроме новых объектов 
на конкурсе представле-
ны реконструированные и 
отреставрированные. Это 
могут быть как работы, на-
правленные на продление 
долголетия здания, так и 
мероприятия, в результате 
которых оно приобретает 
новый облик.

Объекты – участники 
состязания формируют 
образ Саратова, поэтому 
большой интерес к «Хрус-
тальному дому» проявляют 
не только специалисты, но 
и простые горожане. Такие 
состязания, без сомнения, 
весьма значимое событие в 
жизни области.

– Хотя сейчас эконо-
мика России пережива-
ет непростой период, мы 
призываем всех творить и 
созидать, – заявила Лоба-
нова.  !
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ПРИВЕТ УЧАСТНИКАМ

Интернациональный разговор
В регионе проходит Конгресс Ассамблеи народов Саратовской области

Ирина ПЕВЦОВА

Этот форум – уже традиционная 
переговорная площадка нацио-
нально-культурных объединений 
губернии и вызывает большой 
общественный резонанс. Торжес-
твенное открытие, прошедшее 22 
мая, и все многочисленные ме-
роприятия были приурочены к 
Дням славянской письменности и 
культуры, столицей которых стал 
Саратов.

– Это знаковые события, 
– подчеркнул председатель 
ассамблеи Сергей Наумов. 
– Азбука, созданная Кириллом 
и Мефодием, стала культурной 
основой народов России. На 
нас лежит огромная ответс-
твенность за сохранение этого 
богатства, которое помогает 

народам сберечь националь-
ные и духовные корни. Одной 
из приоритетных задач госу-
дарства считается укрепление 
его единства и целостности, 
что возможно лишь на осно-
ве сохранения самобытности 
каждого народа.

Участников мероприятия 
приветствовали министр об-
ласти – председатель коми-
тета общественных связей и 
национальной политики Иван 
Брянцев, представители Об-
щественной палаты региона, 
лидеры и активные деятели об-
щественных и национальных 
организаций губернии.

Доброй традицией стало 
приглашать на конгресс гостей 
из других регионов и стран. В 
этом году в форуме участвует 
председатель комиссии по ин-
формационной политике Пар-
ламентского Собрания Союза 

Белоруссии и России, зампред 
постоянной комиссии по правам 
человека, национальным отно-
шениям и средствам массовой 
информации Палаты предста-
вителей национального собра-
ния Республики Беларусь Ген-
надий Давыдько. В приветс-
твенном слове он поблагодарил 
за возможность ознакомиться с 
богатым опытом сохранения на 
саратовской земле мира и согла-
сия между народами.

Программа конгресса об-
ширна. Он открылся научно-
практической конференцией 
«Межнациональное сотрудни-
чество на современном этапе, 
перспективы развития». 23 
мая в ПАГСе им. П.А. Столы-
пина состоялся круглый стол 
с участием посла по особым 
поручениям МИД РФ, доктора 
политических наук Абдул-Ха-
кима Султыгова, проректора 

по научной работе вуза, докто-
ра политических наук Олега 
Фомина, первого заместителя 
председателя комитета обще-
ственных связей и националь-
ной политики области Елены 
Каштановой, лидеров нацио-
нально-культурных организа-
ций и ученых. Тема – «Полиэт-
ничность российского социу-
ма: вопросы социокультурного 
сотрудничества и сохранения 
идентичности». Обсуждались 
актуальные проблемы раз-
вития полиэтнических взаи-
моотношений в регионе. Аб-
дул-Хаким Султыгов сообщил 
присутствовавшим, что сейчас 
заканчивается создание Де-
кларации народного единства 
и гражданской солидарности. 
В разработке документа учас-
твуют представители различ-
ных общественных организа-
ций, национально-культурных 
объединений, политических 
партий.

В июне проект Декларации 
будет предложен для рассмот-
рения представителями граж-
данского общества губернии в 
рамках конгресса. Участники 
круглого стола поддержали эту 
инициативу и решили активно 
подключиться к работе над до-
кументом.

Конгресс завершится 20 
июня. Участники и гости смо-
гут посетить переговорные пло-
щадки, на которых будут рас-
сматриваться вопросы межна-
ционального сотрудничества, 
роль национально-культурных 
объединений в воспитании и 
вовлечении молодежи в обще-
ственно-политическую жизнь, 
проблемы трудовой миграции. 
«Конгрессмены» поделятся 
друг с другом опытом, тради-
циями мирного сосуществова-
ния, ознакомятся с уникальны-
ми обычаями многих народов, 
реализацией национальной 
политики в губернии. Также в 
программе – областная межна-
циональная спартакиада и на-
родные гулянья, посвящённые 
Святой Троице и  Сабантую.  !

Иван БРЯНЦЕВ, министр области – председатель комитета общественных связей 
и национальной политики:
– Диалог между властью и обществом – средство решения социальных проблем. Урегулированию национальных 
вопросов в Саратовской области уделяется большое внимание. В нашем регионе проживают представители 138 
национальностей! Власть и общественность понимают всю важность сохранения мира между народами, населяю-
щими губернию, в целях успешной реализации реформ местного самоуправления. Во главе этой работы находится 
правительство области под председательством губернатора. Ассамблея народов Саратовской области многие годы 
является проводником идей Ассамблеи народов России в сфере общественной деятельности, направленной на со-
хранение и развитие уникальной самобытности народов страны. Проведение конгресса стало хорошей традицией в 
регионе. Подобные мероприятия формируют информационное поле вокруг любого острого вопроса. В процессе дис-
куссии идет обмен мнениями, полезными для каждого участника.

Наталья КОРОЛЬКОВА, член Общественной палаты, 
председатель Саратовского общества трезвости:
– Молодёжь наиболее уязвима и подвержена негативным явлениям нашего времени. Хотелось бы отметить систем-
ную работу по укреплению межнационального и межконфессионального согласия в молодежной среде. Ведь по сути, 
с учетом, что в области проживают представители более 135 национальностей, развитие толерантного сознания уже 
само по себе является большим вкладом в патриотизм. Отдельно здесь можно выделить православные и мусульман-
ские детские лагеря, организуемые на время каникул. В прошлом году у нас был уникальный опыт организации об-
ластного палаточного лагеря «Школа дружбы». Каждый подросток нашел себе конкретное дело, а взрослые помога-
ли формировать порой новый взгляд на командное взаимодействие, образ жизни различных народностей, на умение 
выжить в условиях природы. В лагерь пригласили ребят из национальных общин. Все испытания, пережитые в нем, 
способствовали устранению ксенофобии и укреплению дружбы, формированию любви к родному краю.

Марат ФАИЗОВ, представитель татарской общины, президента ООО «Нарат-К»:
– Национальные вопросы требуют тщательного подхода, межнациональные связи, особенно в период кризиса, при-
обретают особое значение. Порой бытовые проблемы перерастают в национальные конфликты при участии внешних 
сил. Уровень экономического развития территории и качество жизни ее населения, бесспорно, оказывают влияние 
на степень напряженности межнациональных отношений.

– Как вы оценива-
ете пять месяцев 
жизни губернии 

в новых экономических ус-
ловиях? Что удалось власти 
сделать за этот период и на 
чем предстоит сосредото-
читься дальше?

– Мы ставили задачу удер-
жать экономику области от 
резкого падения. При этом в 
первые четыре месяца нам это 
удалось сделать. В связи с тем, 
что кризис углубляется, на-
блюдается снижение валового 
регионального продукта на 
один-два процента. Это инди-
катор. Что касается доходной 
части бюджета, наша задача 
не допустить значительного 
снижения этих доходов, как 
и доходов работающего насе-
ления. Пока нам это удается. 
За четыре месяца мы имеем 
114 процентов роста средней 
заработной платы. На уровне 
прошлого года остались и до-
ходы бюджета. Думаю, что по 
результатам полугодия будет 
продолжаться рост заработной 

платы. Сохранить и дальше до-
ходную часть бюджета на уров-
не прошлого года архисложно. 
Объемы промышленного про-
изводства при росте сельского 
хозяйства упали за четыре ме-
сяца на 18 процентов.

И это при том, что на ряде 
крупных предприятий маши-
ностроения, перерабатываю-
щей промышленности, оборон-
ной нам удалось обеспечить 
людей работой. Взять ситуа-
цию с производством троллей-
бусов. Если за четыре месяца 
прошлого года мы сделали 
45 машин, то в этом году 120. 
Потому что добились включе-
ния этого завода в программу 
закупки транспортных средств 
для субъектов РФ. Я выходил 
для решения этой проблемы 
на премьер-министра страны 
Владимира Путина. Первона-
чальная схема закупки трол-
лейбусов была принципиально 
другой. Когда появилась «про-
зрачность», мы обратились ко 
всем губернаторам и мэрам 
крупных городов с просьбой 
принять участие в конкурсных 
процедурах.

Саратовская область не 
может принимать какие-то 
глобальные автономные реше-
ния, мы вписаны полностью в 
экономику РФ, поэтому впол-
не закономерно встраиваться 
в федеральные программы. 
В кризисных условиях, когда 
государство оказывает под-
держку реальному сектору, 
необходимо извлечь из этих 
процессов выгоду для нашей 
области. Что мы и делаем. Если 
сегодня на территории области 
есть промышленный комплекс, 
который может участвовать в 
производстве в рамках гособо-
ронзаказа, то мы максимально 
должны были включиться в 
эту деятельность.

Мы должны все время про-
двигать свою продукцию (будь 
то троллейбусы, железнодорож-
ные платформы, подшипники, 
минеральные удобрения).

Да, пока не в полной мере 
решаются вопросы в таких 
критических областях, как 
автопром, есть проблемы и с 
поставками для российских 
железных дорог. Но мы сосре-
доточимся на этих проблемах 
и найдем нужные решения.

Какие здесь перспективы? 
Это производство подшипни-
ков для Российских железных 
дорог. При содействии пра-
вительства предприятие гото-
вит совместно с американской 
компанией инновационный 
продукт – новый подшипник 
для высокоскоростных ваго-
нов. Это тоже один из проек-
тов, который сработает уже 
после кризиса.

По тому же энгельсскому 
заводу «Трансмаш», который 
простаивал весь первый и 
часть второго квартала, под-
писано соглашение на произ-
водство 150 платформ, то есть 
на третий квартал уже имеются 
заказы.

– Павел Леонидович, 
объем гособоронзаказа и 
ритмичность расчетов за 
его исполнение целиком за-
висят от федерального пра-
вительства и Министерства 
обороны. А чем тогда может 
поддержать предприятия 
оборонного комплекса мес-
тная власть?

– Мы лоббируем интересы 
предприятий, требуем выпол-
нить те условия, которые де-
кларирует федеральная власть. 
В результате рассчитываем, что 
объемы гособоронзаказа будут 
не ниже, чем в успешном про-
шлом году, когда темпы роста 
объемов оборонных предпри-
ятий составили 123 процента.

– Доходы жителей, до-
ходы в бюджеты, которые 
даёт реальный сектор, бу-
дут снижаться. Как к это-
му готовится власть? Как, 
по-вашему, следует к этому 
готовиться каждому конк-
ретному человеку?

– Пока средняя зарпла-
та растет, но если первые три 
месяца мы наблюдали 16 про-
центов роста, то в четвертом 
уже на два процента идет сни-
жение. Если доходы жителей 
снижаются, мы должны беречь 
их расходы. На продукты, ле-
карства. Уже несколько меся-
цев принимаем меры, чтобы 
не было безудержного роста 
цен на лекарства. В рознице, 
аптеках установлен контроль 
за надбавками, номенклатурой 
лекарств.

Мы контролируем в торго-
вых сетях и 25 наименований 
социально значимых продук-
тов питания. Но применяем 
не только административные 
меры, прежде всего обеспечи-
ваем достаточный объем сель-
хозпроизводства за счет субси-
дирования, что не позволяет 
расти ценам на продовольс-
твенное сырье. Это касается 
муки, молока, яиц. Следим, 
чтобы издержки торговой сети 
не ложились тяжелым бреме-
нем на покупателей. Ставим 
задачу не допустить резкого 
роста тарифов и при подготов-
ке предложений на 2010 год.

Что касается советов каж-
дому конкретному человеку, 
то их давать трудно. Прежде 
всего, не должно быть ложных 
ожиданий. Надо реально оце-
нивать свой бюджет, выстраи-
вать его без рисков, не надеять-
ся на традиционный «авось». 
Власть будет поддерживать 
тех, кто нуждается в помощи 
(а таких людей в регионе более 
миллиона 200 тысяч человек). 
Все, что продекларировано в 
расходных бюджетных обяза-
тельствах, будет выполнено.

– Сейчас выделяются 
деньги на капитальный ре-
монт объектов социальной 
сферы, кто и как будет кон-
тролировать расходование 
этих средств? Это прерога-
тива муниципалитетов или 
областная власть тоже бу-
дет следить за процессом?

– Социальные объекты 
– больницы, школы, дома 
культуры – муниципальные, и 
нести ответственность за эф-
фективность расходов должны 
муниципалитеты. Но в связи с 
тем, что за последнее десяти-
летие фактически впервые вы-
делены средства на ремонт До-
мов культуры, мы понимаем, 
что на уровне района не всегда 
могут эффективно распоря-
диться этими деньгами. Также 
выделены деньги по нашим 
социальным программам на 

ремонт детских дошкольных 
учреждений. Поэтому мы под-
готовили рекомендации му-
ниципалитетам, как наиболее 
правильно провести аукционы 
по закупкам для капитально-
го ремонта. И оставляем за 
собой право контролировать 
проведение всех процедур, от 
аукциона до проверки качества 
выполненных работ.

– Статистика говорит о 
том, что мы вышли на пер-
вое место по надоям молока, 
по объемам закупок сель-
хозтехники. Благоприятны 
пока и погодные условия 
– прошли дожди. Каких ре-
зультатов можно ожидать 
от агрокомплекса области?

– Мы намерены и даль-
ше развивать традиционную 
сферу – производство зерна, 
причем поставили себе план-
ку произвести в этом году че-
тыре с половиной миллиона 
тонн зерна. Второе направле-
ние – производство молока. 
Последнее время мы субсиди-
ровали производство молока 
(это уникальная система, не 
используемая ни в одном субъ-
екте федерации), за счет этого 
имеем сегодня эффективное 
и динамично развивающееся 

производство. Мы вышли на 
объем в миллион тонн молока 
в год, и в этом году темпы рос-
та превышают российские.

Пока не все направления 
сельского хозяйства демонс-
трируют эффективность. Для 
наращивания объемов продо-
вольствия с применением сов-
ременных технологий необ-
ходимо привлечение кредитов 
Россельхозбанка, Сбербанка. 
Уже есть договоренность с 
Россельхозбанком об увеличе-
нии лимитов кредитования на 
5 миллиардов рублей. Инвес-
торы также определены. Мы 
должны активнее заниматься 
производством мяса птицы, 
вводить новые предприятия по 
его переработке.

Если говорить о развитии 
малого бизнеса на селе, то 
здесь есть проблема в получе-
нии кредитов из-за отсутствия 
залоговой базы. Регистрация 
земельных наделов идет мед-
леннее, чем хотелось бы. Ру-
ководители муниципального 
уровня не проявляют должной 
активности. А ведь регистра-
ция имущественных паев, зем-
ли необходима всем – и мест-
ному самоуправлению, чтобы 
повысить налогооблагаемую 
базу, и хозяйствующим субъ-
ектам, чтобы вовлекать землю 
в виде залога в финансово-
экономическую деятельность. 
Правительство также заинте-
ресовано в ускорении регист-
рации земли.

– В истории с работни-
ками Пугачевского молоч-
но-консервного комбината, 
как вы сами подтвердили 
на ПДС, нарушений законо-
дательства не было. В та-
ком случае, как областная 
власть может поддержать 
этих людей? Есть ли у пра-
вительства реальные рыча-
ги воздействия на собствен-
ников предприятия?

– У всех на слуху ситуация 
в Шиханах, когда проблема с 
многолетними долгами долго 
не решалась, мы вынуждены 
были за счет областного бюд-
жета рассчитаться с людьми 
по зарплате. В Пугачеве ситу-
ация точно такая же, она воз-
никла несколько лет назад. 
Руководство завода и местная 
муниципальная власть ни-
когда не могли найти общего 
языка. Причина конфликта в 
том, что у бизнеса, переработ-
чиков и местного руководства 
были разные взгляды на завод. 
Когда есть конфликт, будут и 
пострадавшие. Потребовалось 

вмешательство региональной 
власти. Чтобы уйти от конф-
ликта интересов, мы там стро-
им другой завод, теперь муни-
ципалитет должен погружать-
ся в эту проблему, чего он не 
хотел делать раньше. Реализуя 
новый проект по производству 
молока, мы не должны забы-
вать, что люди на предыдущем 
предприятии остались без де-
нег. Чтобы снять напряжение, 
мы вынуждены вмешиваться в 
эту ситуацию.

На отдельных предпри-
ятиях сегодня действительно 
не своевременно платится за-
работная плата. Предпосылки 
для этого на многих из них 
были заложены еще до кризи-
са. Новая экономическая си-
туация лишь высветила их не-
эффективность. Это тот же Са-
ратовский авиационный завод. 
Его приобрела компания до 
кризиса, декларируя, что она 
может восстановить основное 
производство, но свои обяза-
тельства не выполнила.

Другое предприятие – «Хи-
миксмаш» в городе Балаково – 
достаточно неэффективно уп-
равлялось всегда, искусствен-
но проходило через процедуру 
банкротства, ущемляло инте-

ресы работников, уклонялось 
от уплаты в бюджет и ранее. 
А сегодня вообще выяснилась 
неприличная ситуация: ком-
пания ссылалась на то, что ей 
должны за отгруженную про-
дукцию, но мы выяснили, что 
деньги этой структуре были 
перечислены в виде аванса еще 
до кризиса.

В правительстве области ве-
дется ежедневный мониторинг 
по выплате заработной платы. 
Сегодня 14 предприятий не-
своевременно осуществляют 
выплаты своим работникам. 
Например, недавно выясни-
лось, что на одном из пред-
приятий, которое имело задол-
женность по заработной плате, 
руководство купило легковой 
автомобиль иностранного про-
изводства, стоимость которого 
как раз и равнялась задолжен-
ности перед работниками. Это 
вопиющий факт.

– Павел Леонидович, все 
антикризисные програм-
мы – как федеральная, так 
и региональные – содержат 

примерно один и тот же на-
бор средств борьбы с безра-
ботицей. Это общественные 
работы, переобучение, пе-
реквалификация, оказание 
помощи в осуществлении 
собственного бизнес-проек-
та и переезд другой регион, 
в другую местность. Какое 
из этих направлений, по ва-
шему мнению, в Саратовс-
кой области оказалось наи-
более эффективным?

– Пик по безработице при-
шелся на конец апреля – тогда 
было зарегистрировано 31633 
человека. Сегодня эта цифра 
уменьшилась на 500.

Пик по неполной занятости 
пришелся на начало мая – бо-
лее 41 тысячи человек переве-
ли тогда на неполную рабочую 
неделю. Сегодня их порядка 25 
тысяч. Тем не менее мы видим, 
что в реальном секторе эконо-
мики доходы людей падают и 
по причине неполной рабочей 
недели и потому что у пред-
приятия недостаточно денег 
для повышения заработной 
платы. Последние годы четко 
выдерживался принцип, когда 
заработная плата росла быст-
рее инфляции. Сегодня инфля-
ция растет, реальные доходы 
стали меньше.

Мы можем поддержать 
эту категорию людей с непол-
ной занятостью, предоставляя 
им общественные работы для 
приработка. Они могут быть 
организованы на их же пред-
приятиях. Конечно, эти рабо-
ты пока непопулярны. Но если 
работа значима, то и результат 
виден. Мы могли бы занимать-
ся в городах благоустройством. 
Есть необходимость проводить 
в нашей лесостепной области 
посадки деревьев. Средства 
для организации этих работ 
уже выделены. Сегодня мы 
рассматриваем опыт Балаковс-
кого городского поселения, где 
в бюджете уже дополнительно 
заложены деньги на поддерж-
ку общественных работ.

В основном же занимаемся 
с теми, кто работу потерял или 
находится под угрозой уволь-
нения. Предлагаем им пере-
обучение, переквалификацию. 
Для этого реконструируем и 
переоснащаем наши ресурсные 
центры. Но чтобы переучивать, 
надо знать, где эти люди будут 
работать. Количество перепод-
готовленных людей должно 
соответствовать количеству 
рабочих мест.

Переезд в другую местность 
– это, скорее всего, экзотика, 
традиционно менталитет рос-
сийского человека таков, что 
он не склонен к перемене мест. 
Но десятки людей все же поме-
няли место жительства, хотя 
они и не делают погоды.

Для осуществления собс-
твенного бизнес-проекта се-
годня можно получить 60 ты-
сяч рублей. Я рассматриваю 
эту меру как потенциальную 
возможность для человека, но 
массового притока желающих 
заняться собственным биз-
несом сегодня нет. Для этого 
нужны навыки, условия. 2009 
год должен стать годом реаль-
ной поддержки малого бизнеса 
и предпринимателей.

– Как вы относитесь к 
рейтингам, оценивающим 
вашу деятельность на посту 
губернатора? Кто их прово-
дит и насколько они кор-
ректны?

– В своей работе рейтин-
ги мы учитывать обязаны, так 
как в них отражается мнение 
людей. Другое дело, насколько 
профессионально они прове-
дены. А рейтинги бывают раз-
ные. Некоторые из них прово-
дят специальные фонды, госу-
дарственные структуры. Это 
реальные документы, которые 
мы используем в своей работе. 
Массу рейтингов проводят раз-
нообразные частные организа-
ции. Но тут трудно разобрать-
ся, по заказу они сделаны или 
по собственной инициативе.  !

Оборонный комплекс 
загрузят на 100 процентов

Владимир БАРЕНЦЕВ

Вопрос о ходе формирования и 
финансирования государствен-
ного оборонного заказа 2009 года 
на предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) 
Саратовской области стал одним 
из главных на заседании регио-
нального оперативного штаба по 
стабилизации социально-эконо-
мического положения губернии.

Министр промышленности 
и энергетики области Алек-
сандр Никонов доложил о том, 
что в реестр предприятий, с ко-
торыми осуществляет взаимо-
действие его ведомство, входит 
31 предприятие, научно-иссле-
довательский институт и конс-
трукторское бюро. На протяже-
нии последних лет саратовские 
заводы ОПК демонстрировали 
устойчивый рост. В прошлом 
году, несмотря на начавшийся 
кризис, прирост объема про-
изводства товарной продукции 
на предприятиях отрасли со-
ставил 22,9 процента. По ито-
гам работы в январе-апреле 
2009 года объем производства 
снизился на 12,6 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Вмес-
те с тем 18 предприятий ОПК 
области превысили прошло-
годние показатели по выпуску 
товарной продукции. Среди 
них ФГУП «ПЭМЗ «Молот» (в 
3,2 раза), ФГУП «Саратовский 
завод приборных устройств» 
(в 2,76 раза), ЗАО «НПЦ «Ал-
маз – Фазотрон» (в 2,1 раза). 
По состоянию на середину мая 
задолженность по заработной 
плате имели три предприятия. 
Это Саратовский авиационный 
завод (15 миллионов рублей), 
Саратовский завод приборных 
устройств (8,9 миллиона) и 
ОАО «Тантал» (5,2 миллиона).

– Кризис нанес очень чувс-
твительный удар по оборонной 
промышленности Российской 
Федерации, – сказал губерна-
тор Павел Ипатов. – Причи-
ны, если не вдаваться в подроб-
ности, в бюрократии военной 
закупочной машины, которая, 
несмотря на поручения главы 
российского правительства, 
движется крайне медленно. 
И все же те 12 процентов, на 
которые упали объемы произ-
водства в 2009 году, необходи-
мо нагонять.

Александр Никонов сооб-
щил, что проведенный анализ 
показал: область вправе рас-
считывать на то, что оборонные 
предприятия региона сработа-
ют на уровне прошлого года.

В отношении САЗа губер-
натор заметил, что проблемы 
у предприятия начались еще до 
кризиса. Новые владельцы за-
вода полагали, что им удастся 
вернуть САЗ в систему авиа-
строения. Но с этой задачей 
они не справились и сосредото-
чились на реализации имущес-
тва. Зарплата здесь сегодня вы-
дается с задержками, поэтому 
Павел Леонидович напомнил: 
внимание к этому объекту у 
чиновников облправительства 
должно быть непрерывным. К 
тому же губернатору известны 
факты, когда предприятия не-
смотря на долги по зарплате 
приобретают иномарки для ру-
ководящего состава. Здесь, по 
мысли главы региона, широкое 
поле деятельности для право-
охранительных органов.

После Никонова на трибу-
ну одного за другим вызывали 
директоров предприятий обо-
ронного комплекса. Руково-
дитель «Тантала» Александр 
Солопов сообщил, что ситуа-
ция на заводе нормализуется, 
долгов по зарплате больше 
нет. Как нет и увольнений со-
трудников. Директор Сара-

товского агрегатного завода 
Игорь Иванов ситуацию на 
своем предприятии обрисовал 
как более-менее устойчивую. 
Задолженности по заработной 
плате не имеется, налоги завод 
платит исправно. По сравне-
нию с прошлым годом объем 
выпускаемой продукции вырос 
на 101,1 процента.

А вот руководитель Сара-
товского завода приборных уст-
ройств Сергей Щекочихин не 
смог похвастаться отсутствием 
долгов по зарплате. Работники 
на сегодня недополучили 10 
миллионов рублей. Причина 
– партнеры предприятия не 
оплатили отгруженную продук-
цию. Губернатор Павел Ипатов 
вопрос сформулировал четко:

– Есть ли гарантия, что 
после того, как оплата пройдет, 
долгов по заработной плате 
больше не будет?

Щекочихин замешкался:
– Павел Леонидович… Сде-

лаем все возможное и невоз-
можное!

– Не надо невозможного, –
парировал губернатор. – Нуж-
но зарплату людям платить 
вовремя.

Подводя итог обсуждению, 
Павел Леонидович сказал, 
что предприятия оборонно-
промышленного комплекса 
традиционно играют важную 
роль в объеме продукции всей 
обрабатывающей промыш-
ленности:

– Сегодня у нас есть уве-
ренность в том, что наши пред-
приятия ОПК будут загружены 
в полной мере. Мы не допус-
тим снижения объемов по 
этому году, как следствие – не 
произойдет снижения уров-
ня доходов работающих на 
данных предприятиях. Наша 
совместная работа с руково-
дителями заводов приносит 
определенные плоды. Но еще 
раз подчеркну: в реальном сек-
торе экономики недоступность 
кредитов, высокие процентные 
ставки сильно «грузят» наши 
предприятия. К сожалению, 
пока решения этого вопроса 
на федеральном уровне нет. 
Банки не доверяют реальному 
сектору и не дают кредиты под 
нормальные проценты. Не-
сколько месяцев назад систе-
мообразующие банки и банки с 
государственным участием по-
лучили немалые средства под 
восемь процентов годовых в 
рублях. Но проблема остается.

… Министр занятости, труда 
и миграции области Светлана 
Нечаева отметила, что первая 
волна безработицы позади. На 
27 мая количество безработ-
ных, зарегистрированных в 
службе занятости, в целом по 
области составило 31148 чело-
век. Уровень безработицы – 2,4 
процента (по России – 3 про-
цента). Но в апреле недельные 
темпы роста безработицы по 
сравнению с началом года со-
кратились почти в девять раз.

Было отмечено, что ситуа-
ция в банковской сфере Сара-
товской области остается ста-
бильной. По состоянию на 21 
мая на территории губернии 
действовали 12 региональных 
кредитных организаций с 27 
филиалами, 35 филиалов и 15 
представительств инорегио-
нальных банков, 16 филиалов 
Сбербанка России. Как извес-
тно, 6 мая приказами Банка 
России у ЗАО «WDB-банк» 
отозвана лицензия на осущест-
вление банковских операций и 
назначена временная админис-
трация по управлению данной 
кредитной организацией. При-
ем заявлений о выплате воз-
мещения по вкладам и иных 
необходимых документов, а 
также непосредственно выпла-
ты по вкладам осуществляются 
с 21 мая 2009 года.   !

«...мы вписаны полностью в экономику РФ, поэтому вполне 
закономерно встраиваться в федеральные программы» 

Рубль с балансом
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

С 1 по 7 июня в Саратове пройдет 
ДЕТСКИЙ КУБОК ПО СТРИТ-ФУТБОЛУ REAL,–
Организатор турнира гипермаркет real,– и газета «Новые 
времена» объявляют конкурс на лучшую спортивную 
«КРИЧАЛКУ». Призовой фонд конкурса: бытовая техника, 
спортивный инвентарь и другие интересные призы.
Чтобы принять участие в конкурсе, напиши свою «кричал-
ку», имя, фамилию и дату своего рождения и отправь до 14 

июня в газету «Новые времена» по адресу: г. Саратов, ул. 
Московская, 55, оф. 86, редакция газеты «Новые време-
на» с пометкой «Конкурс Кубка по футболу REAL,–».
Помни! Количество призов ограничено!
Победителей конкурса определяет редакция газеты.
Имена победителей будут опубликованы в газете «Новые времена».

Сергей ПЕТУНИН

На площади перед Дворцом спор-
та выстроилась автомобили. Сре-
ди разнообразных «железных 
коней» можно заметить желтые 
с синими полосами машины ГАИ 
из открытого музея областного 
ГИБДД, потрепанные временем 
мотоциклы, громадины-грузови-
ки и даже раритеты из личных 
коллекций известных бизнесме-
нов и политиков губернии. 21 мая 
в манеже Дворца спорта откры-
лись специализированные вы-
ставки «Транспортный комплекс 
Поволжья. 2009» и «Автомир. 
Саратов».

Поток людей, желавших 
ознакомиться с предложени-
ями автосалонов, автошкол и 
других предприятий и органи-
заций транспортной сферы, не 
прекращался в течение всех че-
тырех дней экспозиции. Кроме 
нашего региона выставились 
компании из Москвы, Санкт-
Петербурга, Пензенской и Тю-
менской областей. Всего было 
76 участников.

– Мы считаем, что подоб-
ные мероприятия помогут 
развивать как Саратовскую 
область, так и координацию 
между всеми субъектами 
Приволжского федерального 
округа, – отметил на церемо-
нии открытия региональный 
министр по развитию транс-
портного комплекса Сергей 
Шейкин. – Я надеюсь, что со 

временем мы сможем придать 
выставке международный 
статус.

Логичная логистика

– От уровня развития транс-
порта во многом зависит, как 
бизнес-структуры адаптируют-
ся в новых экономических реа-
лиях, – заявил исполнительный 
директор автономной неком-
мерческой организации «По-
волжская логистическая ассоци-
ация» Василий Гончаренко.

Одной из центральных тем 
насыщенной деловой програм-
мы первого дня экспозиции 
стало развитие логистики в на-
шем регионе.

– К сожалению, в послед-
ние годы данному направле-
нию уделялось недостаточно 
внимания, – посетовал Шей-
кин на пресс-конференции. 
– Разработка концепции раз-
вития транспортного комплек-
са – весомый шаг, сделанный 
региональным правительством 
в этом направлении. Однако 
мы считаем, что необходимо 
действовать совместно с биз-
несом, поскольку без него все 
останется на бумаге. Помимо 
самих программ нужна их ре-
ализация, что невозможно без 
представителей коммерческих 
структур.

Развитие современного 
транспортного комплекса в 
значительной степени зави-
сит от логистики. Однако сей-
час, по данным Гончаренко, 
ни в одном регионе ПФО, за 
исключением, пожалуй, Баш-
кортостана, нет действующих 
программ, направленных на 
совершенствование этого на-
правления. В округе их толь-
ко начинают разрабатывать, а 
в Саратовской области уже в 
ближайшее время такой доку-
мент будет принят.

– Сегодня из-за кризиса 
многие логистические проекты 
приостанавливаются, сроки их 
реализации переносятся, – от-
мечает Василий Васильевич. – 
Тем не менее сфера развивает-
ся: идет пересмотр, тщательная 
проработка всех имеющихся 
программ, появляется немалое 
количество интересных инно-
вационных идей.

На посвященной развитию 
логистики конференции Гон-
чаренко остановился на струк-
турных проблемах, сущест-
вующих в отрасти. В первую 
очередь, в ПФО, по его словам, 
недостаточна пропускная спо-
собность объектов, ограниче-
но движение по железным до-
рогам и автострадам. Уровень 
привлечения частного капита-
ла в логистику также невысок.

– Поволжье обладает зна-
чительным транспортным по-
тенциалом, – заявил исполни-
тельный директор ассоциации. 
– Решение проблем возможно 
только при помощи комплекс-
ных программных методов.

Одной из таких схем он на-
звал внедрение транспортно-
логистического планирования, 
которое бы учитывало уровень 
обеспеченности инфраструкту-
ры. Эффект от такой меры, по 
его мнению, будет очевиден: 
разработка единой концепции 
направления транспортного 
развития региона, применение 
передового зарубежного опы-

та, появление обоснованных 
предложений для инвесторов.

– Участие ассоциации в 
транспортной сфере Поволжья 
делает его логистически ори-
ентированным регионом, – от-
метил Гончаренко.

– Развитие транспортной 
системы страны становится в на-
стоящее время не только необ-
ходимым условием реализации 
инновационной модели эконо-
мического роста, но и активным 
фактором его формирования 
и улучшения качества жизни 
населения, – считает Шейкин. 
– На территории Саратовской 
области размещены важнейшие 
инфраструктурные объекты же-
лезнодорожного и автомобиль-
ного транспорта, внутренние 
водные магистрали с их обуст-
ройством, объекты гражданской 
авиации и транспортные терми-
налы, оказывающие непосредс-
твенное влияние на работу всей 
экономики региона.

Как заявил Сергей Влади-
мирович, в отрасли до сих пор 
имеется множество проблем, 
которые нужно безотлагательно 
решать. Не в последнюю очередь 
он отметил отсутствие в регионе 
современной транспортно-ло-
гистической системы.

Находясь на пересечении 
грузопотоков между страна-
ми Юго-Восточной и Средней 
Азии, Китаем, европейскими 
государствами, губерния зани-
мает крайне выгодное геогра-
фическое положение, что дает 
ей несомненное конкурентное 
преимущество перед многими 
другими субъектами РФ. Исходя 
из этого, развитие транспортной 
инфраструктуры – одна из важ-
нейших задач, стоящих перед 
областным правительством.

Уже много говорилось о 
строительстве нового саратов-
ского аэропорта. Крупнейший 
инвестпроект ценой в 7,5 млрд 
руб. планируется завершить 
к 2014 году. «Воздушные во-
рота» должны стать основой 

транспортно-логистического 
комплекса. Несмотря на заяв-
ления министра транспорта 
РФ Игоря Левитина о приос-
тановке возведения многих за-
планированных ранее подоб-
ных объектов, финансирова-
ние строительства саратовско-
го аэропорта по федеральной 
целевой программе «Развитие 
транспортной системы Рос-
сии» не прекратится.

В том же 2014 году будут 
реконструированы железно-
дорожный и автомобильный 
вокзалы. Запланированная 
стоимость этих мероприятий 
– 9 млрд руб. Уже подготовлен 
эскизный проект (кстати, он 
вместе с проектом аэропорта 
входил в экспозицию), в ны-
нешнем году начнется разра-
ботка документации. До 2015-
го будет создан логистический 
комплекс ценой почти 25 млрд 
рублей в Озинках, на границе с 
Казахстаном.

Понимая исключительную 
важность развития транспор-
тной отрасли, правительство 
Саратовской области выразило 
намерение сотрудничать с ассо-
циацией – крупнейшим окруж-
ным объединением компаний, 
работающих в данной сфере. В 
рамках выставки подписан со-
ответствующий договор.

– Я уверен, что это согла-
шение станет дополнительным 
и достаточно важным инстру-
ментом в работе транспорт-
но-логистического комплекса 
нашего региона, – заключил 
Сергей Шейкин. – Нужно чет-
ко понимать: мы не ограничи-
ваемся Саратовской областью 
и ПФО. Это лишь небольшая 
часть территории, где должны 
работать предприятия нашей 
губернии. Надеюсь, данный до-
кумент позволит нам достаточ-
но полно и эффективно решать 
все транспортные проблемы не 
только в регионах ПФО, но и в 
других субъектах РФ.

Под космическим контролем

Важнейшей темой второго 
дня выставки стало обсужде-
ние спутниковой навигации. 
Представители нескольких 
предприятий, не только са-
ратовских, но и московских, 
петербургских, собрались за 
круглым столом, чтобы пого-
ворить о перспективах систе-
мы «Глонасс», рассмотреть все 
плюсы и минусы инновации.

Сергей Шейкин обратил 
внимание присутствующих на 
факт, что в современном мире 
внедрение новейших техноло-
гий – обязательный и неотъ-
емлемый компонент развития 
любой сферы деятельности 
человека. Федеральное Прави-
тельство приняло закон, обязы-
вающий всех перевозчиков, об-
служивающих как пассажиров, 
так и промышленные и торго-
вые компании, использовать 
систему глобального спутнико-

вого слежения. Некоторые пун-
кты нормативного акта вступа-
ют в силу уже в 2010 году.

Саратовская область стала 
одной из первых, откликнув-
шихся на призыв властей, на-
чав оборудовать транспорт на-
вигационной системой. В 2008 
году из регионального бюдже-
та на эти цели выделено 4 млн 
рублей. Уже во всех районах 
губернии созданы трудовые 
места для операторов автома-
тической системы управления. 
Появляются клиенты, работа-
ющие на грузовой технике и 
общественном транспорте.

– Экономический эффект 
от таких нововведений доста-
точно серьезный, – пояснил 
Сергей Владимирович.

Помимо коммерческой вы-
годы от внедрения «Глонасса» 
(а она, по самым скромным 
подсчетам, составляет порядка 
15%), спутниковая навигация 
дает возможность обеспечи-

вать безопасность на дорогах. 
Так, установка системы сле-
жения на школьных автобусах 
будет обязательна.

– Это позволяет нам конт-
ролировать местонахождение 
транспорта, скоростной режим, 
санкционированность высадки 
и посадки, возможное откло-
нение от заданного маршрута, 
– отметил министр. – Перевоз-
ка детей жестко регламентиро-
вана, однако есть нарушения со 
стороны водителей. Навигация 
даст возможность сократить 
число таких нарушений до ми-
нимума.

Сегодня в Саратове об-
щественными перевозками 
занимается 3,5 тыс. единиц 
транспорта. Чтобы система 
диспетчеризации вышла на 
мировой уровень, на каждой 
из них необходимо установить 
систему спутниковой навига-
ции. Сейчас, по словам Сергея 
Владимировича, мероприятия 
по оборудованию машин нави-
гаторами находятся на началь-
ном этапе. Приборы «Глонасс» 
есть лишь примерно в 400 ав-
тобусах. Однако власти не со-
бираются останавливаться на 
достигнутом, и в ближайшее 
время система слежения про-
чно войдет в обиход перевоз-
чиков.

На федеральном уровне, 
утверждает первый замести-
тель исполнительного дирек-
тора Ассоциации «ГЛОНАСС/
ГНСС-Форум» Алексей Пче-
линцев, оснащение транспор-
тных средств навигаторами 
– среди первоочередных меро-
приятий. Несмотря на сокра-
щение из-за кризиса субсидий 
государственной казны почти 
во всех отраслях, секвестри-
рования бюджета в этом на-
правлении не происходило. 
Россия полностью охвачена 
спутниковой навигацией, что 
позволяет внедрять данные 
инновации в каждом регионе 
страны.

Применять космические 
технологии можно во всех 
сферах реального сектора – от 
перевозок до сельского хозяйс-
тва (навигационными устройс-
твами будут оборудовать трак-
тора и комбайны). По словам 
одного из участников круглого 
стола, в Санкт-Петербурге та-
кие приборы устанавливаются 
на трамваях – сигнал подается 
на светофоры, и электротран-
спорту открывается «зеленая 
линия».

Среди ожидаемых эффек-
тов от внедрения «Глонасс» 
Пчелинцев назвал сокраще-
ние смертности на дорогах до 
30–60%, обеспечение безоста-
новочного движения пассажи-
ров и грузов. По данным и.о. 
директора ОАО «Центральная 
Диспетчерская Служба» Анд-
рея Чудина, инновация поз-
воляет уменьшить расходы не 
только на топливо (до 20%), 
но даже и на сотовую связь. 
Таким образом, прибыль пред-
принимателя может вырасти 
до 30%, что в современных не-
легких финансовых условиях 
особенно важно.

Еще одним документом, 
подписанным в ходе выставки, 
стало соглашение о сотруд-
ничестве между минтрансом 
области и ассоциацией «ГЛО-
НАСС/ГНСС-Форум». !

Пришел, увидел, подписал
В рамках выставки «Транспортный комплекс Поволжья» 
заключены важнейшие для развития этой сферы соглашения

Сегодня в Саратове общественными перевозками занимают-
ся 3,5 тыс. единиц транспорта. Чтобы система диспетчериза-
ции вышла на мировой уровень, на каждой из них необходи-
мо установить систему спутниковой навигации.

Камень в фундамент здоровья
Заложен новый корпус медицинского университета

Иван ЛАЛЕТИН

На территории 3-й клинической 
больницы собрались студенты, 
врачи и преподаватели. В торжес-
твенной обстановке с присутс-
твием первых лиц Саратовского 
государственного медицинского 
университета, а также представи-
телей законодательной власти 23 
мая в вузе состоялась церемония 
закладки первого камня в фун-
дамент второй очереди нового 
учебного корпуса № 6.

В субботний солнечный день 
на площадке было несколько 
сотен человек. Лица людей, 
пришедших на закладку камня, 
светились радостью. Еще бы, не 
каждый день становишься при-
частным к поистине историчес-
кому событию! Подрядчики по-
дарили будущим и настоящим 
врачам настоящий праздник.

Несмотря ни на какие эко-
номические неурядицы, СГМУ 
продолжает динамично разви-
ваться и строиться, постоянно 
совершенствуется материаль-
но-техническая база клиник. 
Благодаря богатым традициям 
вуза число учащихся неуклон-
но растет, открываются новые 
факультеты. Не пройдет и пары 
лет, когда в корпус № 6 войдут 
студенты.

– Строительство совре-
менного учебно-спортивного 
комплекса, проходящее в ка-
нун празднования 100-летнего 
юбилея СГМУ, является зна-
чимым событием для студен-
тов, преподавателей и врачей 
университета, – подчеркнул в 
приветственном слове участни-
кам мероприятия ректор Петр 
Глыбочко. – Новый корпус 
возводится в рамках социаль-
ного проекта партии «Единая 
Россия».

В здании площадью 9 тыс. 
кв. м разместится плаватель-
ный бассейн, тренажерные 
залы, площадки для занятий 
физкультурой. Каждый сту-
дент, врач или сотрудник вуза 
сможет улучшить свое здоро-
вье.

Помимо высоких гостей 
на торжественной церемонии 
выступила студентка 5-го кур-
са лечебного факультета Анна 
Давыдова. Девушка с вооду-
шевлением зачитала текст об-
ращения от имени нынешних 
студентов СГМУ к учащимся 
будущего. Вложив символичес-
кий документ в специальную 
капсулу, под прицелом фото 
и видеокамер его поместили 
в фундамент нового корпуса. 
Облачившись в строительную 
робу, Глыбочко лично прило-
жил руку к отправке послания 
нашим потомкам. !
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23 мая митрополит Ювеналий и 
Преосвященные архипастыри, 
прибывшие на празднование Дня 
славянской письменности, совер-
шили Великое освящение храма 
во имя Святой Живоначальной 
Троицы в городе Вольске Са-
ратовской области. Этот храм в 
короткие сроки был возведен на 
своем историческом месте.

Со словами благодарнос-
ти митрополит Ювеналий об-
ратился ко всем, кто помогал 
воссоздавать святыню, вручив 
жертвователям и строителям 
храма церковные награды, ко-
торых по представлению епис-
копа Саратовского и Вольского 
Лонгина их удостоил Святей-
ший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. Среди на-
гражденных был заместитель 
председателя Государственной 

Думы Федерального Собрания 
РФ Вячеслав Володин. В те-
чение всего периода возрож-

дения Троицкого собора он 
курировал строительство, спо-
собствуя решению админист-

ративных проблем и привлече-
нию финансовых средств. 

Фото Андрея ЗЛОБИНА

ПОКОЛЕНИЕ NEXT

27 мая, накануне Дня защиты детей этот саратовский «юморист-гра-
фик» провел очередной мастер-класс с юными  художниками.

На сей раз была выбрана необычная тема: «Победи свой 
страх». Как известно, чтобы перестать бояться чего-либо, 
надо представить это в смешном виде. А лучше – нарисовать. 
В течение полутора часов ребята под руководством Алексан-
дра Дьякова побеждали яркими фломастерами свои страхи и 
комплексы, учились рисовать карикатуры. Занятие прошло 
живо, весело, в игровом формате. По окончании мастер-клас-

са художник подарил детям свои авторские сборники с авто-
графом. Затем вместе снялись и договорились о следующей 
встрече.

В детдоме 60 воспитанников из 13 районов области. Это 5 
групп-семей. 15 выпускников нынешнего года собираются пос-
тупать в вузы, учебные заведения среднего профессионального 
образования, ПУ.

В мае фольклорный коллектив детского дома «Волгарик» 
принял участие в гала-концерте Всероссийского фестиваля 
«Энергия – детям» как лау реат данного конкурса .   !

Для нашего карикатуриста 
Александра Дьякова 
встречи с воспитанниками 
детского дома № 3 Хвалынска 
стали уже доброй традицией

Мастер-класс – хвалынским детям

Базарный Карабулак ждёт детский сад
В последние несколько лет в Ба-
зарнокарабулакском районе за-
метно повысилась рождаемость, 
что безусловно говорит об улуч-
шении социальной обстановки.

Только в 2007-2008 годах 
родилось свыше 700 малышей. 
В детских дошкольных учреж-
дениях создаются дополни-
тельные группы, но уже сегод-
ня в детские сады выстроилась 
очередь в 140 детей, а через 
год-два будет катастрофически 
не хватать мест в детских садах.

Учитывая эту реальность 
руководство района иниции-
ровало на районном «долго-
строе» спортивного комплек-
са, фундамент которого был 
заложен около 10 лет назад, 
реконструкцию этого объекта 
под детский садик на 80 мест с 
музыкальным и гимнастичес-
ким залами.

Эта инициатива нашла под-
держку губернатора Саратовской 
области П.Л. Ипатова, депута-
тов областной Думы, Саратовс-
кого регионального отделения 
Всероссийской политической 

партии «Единая Россия».
В 2008 году на изготовление 

проектно-сметной документа-
ции, строительно-монтажные 
работы было выделено 7,5 млн 
рублей. Конкурс на реконструк-
цию выиграла строительная 
организация ООО «Ремонтник-
2001», которая полностью ос-
воила выделенные средства.

В областном бюджете на про-
должение строительства этого 
объекта в текущем году заложено 
15 млн рублей, и в этом систем-
ная работа по реализации пар-
тийных проектов партии «Еди-

ная Россия», в частности проект 
«Детский сад». Завершение стро-
ительства и ввод в эксплуатацию 
детского сада в этом году реально 
возможен при дополнительном 
выделении средств в размере 
42,7 млн рублей.

Активное участие в реа-
лизации проекта партии ВПП 
«Единая Россия», организацию 
контроля над эффективнос-
тью использования каждого 
государственного рубля осу-
ществляет Базарнокарабулак-
ское местное отделение партии 
«Единая Россия».  !

Министерством образования области 
в рамках областной целевой про-
граммы «Развитие образования» в 
2008-2009 учебном году проводился 
областной конкурс «Лучший учени-
ческий класс».

В конкурсе принимали участие 1223 
ученических класса, в которых обуча-
ется почти 20 000 детей.
Для определения итогов конкурса в 
каждом муниципальном районе облас-
ти и районах г. Саратова были созданы 
конкурсные комиссии, в состав которых 
вошли представители общественных 
организаций, родительской и педагоги-
ческой общественности, муниципаль-

ных органов управления образованием, 
помощники депутатов Саратовской об-
ластной Думы и Государственной Думы 
Российской Федерации.
По итогам конкурса учащиеся 44 лучших 
классов с 8 июня по 10 июля 2009 года 
по графику посетят Москву, где для 
них будет организована экскурсионная 
программа, посещение Государственной 
Думы Российской Федерации и встреча с 
депутатами, избранными от Саратовской 
области. Кроме того, каждый класс-по-
бедитель будет награжден компьютером, 
цветным принтером и фотокамерой. 88 
классов, занявших в своих муниципаль-
ных районах 2 и 3 места, получат соот-
ветственно по видеокамере с DVD проиг-

рывателем и домашнему кинотеатру.
Кроме того, в каждом муниципальном 
районе области и в районах г. Сарато-
ва проводятся награждения 8 классов, 
ставших победителями в номинациях: 
класс, достигший наибольших успехов 
в учебе; класс с высокой творческой 
активностью; за любовь к родному 
краю; за доброту и милосердие; луч-
ший экологический класс; лучший 
спортивный класс; класс с высокой 
общественной активностью; класс, 
достигший наи больших трудовых 
успехов.
Всего за победу в различных номи-
нациях 352 ученических класса будут 
награждены ценными подарками. 

Награждение классов-победителей 
проходит с 14 по 29 мая текущего года 
в ходе районных мероприятий. Для 
132 классных руководителей классов, 
занявших 1, 2 и 3 места, в июле 2009 
года будет организована туристичес-
кая поездка в Санкт-Петербург.
1 июня 2009 года в 11 часов на базе 
ФОК «Звездный» состоится областной 
спортивный праздник с участием 2000 
учащихся классов, занявших 1, 2, 3 
места в конкурсе «Лучший ученичес-
кий класс».
Приглашаем принять участие в инфор-
мационном освещении праздника.

Министерство 
образования области

Кто стал лучшим в учебном году?

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ

Время платить долги
Зампред правительства области Сергей Горбунов прокомментировал си-
туацию, сложившуюся в последнее время в пугачевском ОАО «Молоко».

Он отметил, что перерабатывающее предприятие лихорадило 
многие годы. Кризис наступил в декабре 2008-го, когда постав-
щики отказались отгружать сырье на завод, который за него не 
платит. У инвесторов были предложения по приобретению «Мо-
лока», но собственники называли, по мнению первых, заоблач-
ные цены. 5 марта этого года компанию признали банкротом.

Региональное правительство, министерство сельского хозяйс-
тва области неоднократно проводили мероприятия по погашению 
долгов, искали инвесторов для приобретения предприятия.

Существует долг и перед персоналом: выходное пособие 
– около 700 тыс., компенсации за неиспользованные отпуска 
– свыше 560 тыс., зарплата при простое – около 520 тыс. Ра-
ботники предприятия-банкрота подали 62 иска в суд, и по всем 
заявлениям приняты положительные решения.

Часть персонала уже трудоустроена в других компаниях: 
около 50 человек перешли на новое молокоперерабатывающее 
предприятие ЗАО «Русский продукт» и в ООО «Пугачевские 
молочные продукты». Пугачевское производство передано мос-
ковской компании «Юнивер» с начальным штатом в 22 рабо-
чих. С 13 мая оно пущено в эксплуатацию.

Губернатор Павел Ипатов поставил собственникам ультима-
тум: погасить задолженность перед работниками. Правительство 
области обращения по ситуации с задержкой выплат предприятия 
направило в правоохранительные органы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Игорь АРТЕМЬЕВ: 
«Изменения цен 
на бензин 
мы не ожидаем»

Сергей ПЕТУНИН

Вопреки ожиданиям, из-за кризиса 
объемы продаж на региональных 
АЗС практически не сократились. 
Уменьшение потребления нефте-
продуктов наблюдается исключи-
тельно в промышленном секторе. 
Даже в сложной экономической 
обстановке, когда кошельки граж-
дан заметно похудели, пользо-
ваться личным автотранспортом 
люди не перестали. Тем не менее 
россияне опасаются, что в связи с 
начавшимся ростом цен на нефть 
может подорожать и бензин. 

Правительство области 
контролирует стоимость основ-
ных, наиболее значимых для 
граждан товаров. В их число 
входит и автомобильное топ-
ливо. О том, какие перспекти-
вы ждут саратовский рынок не-
фтепродуктов, «Новым време-
нам» рассказал руководитель 
Федеральной антимонополь-
ной службы Игорь Артемьев.

– Игорь Юрьевич, изме-
нилась ли ситуация с про-
дажей топлива на АЗС за 
последние несколько меся-
цев?

– Наибольшее сокращение 
цен на автомобильное топливо 
в рознице в вашем регионе про-
изошло в конце 2008 года, тогда 
стоимость в среднем по стране 
упала на 20–25%. С начала ны-
нешнего года динамика сниже-
ния несколько замедлилась. В 
Саратовской области начиная с 
января цены на АЗС снизились 
на бензины и «дизель» на рубль 
и больше за литр. На 95-й бен-
зин цены изменились сущест-
веннее – более чем на 2 рубля.

– Каковы средние цены 
на бензин по региону?

– По данным последнего мо-
ниторинга, сегодня 92-й бензина 
в Саратовской области в среднем 
стоит 17,9 рублей за литр, 95-й 
– 19,35, «дизель» и 76-й – 17,3 и 
14,8 рублей соответственно.

– Из чего в регионе скла-
дывается стоимость бензина?

– Из нескольких составля-
ющих. Это добыча нефти, ее 
транспортировка, переработ-
ка, реализация и, конечно, до-
ход торговцев.

– Как в ближайшее вре-
мя может измениться цена 
нефтепродуктов? С чем это 
связано?

– Мы не ожидаем каких-
либо резких изменений цен на 
бензин. По нашим данным, бен-
зин марки АИ-95 в европейской 
части России не должен быть 
дороже19 рублей за литр.

– Произошли ли изме-
нения в объеме продаж на 
колонках, если такой мони-
торинг ведется?

– Такой мониторинг мы не 
ведем. Как правило, нас интере-
сует рост цен на топливо в опте и 
рознице, насколько он был обос-
нованным, насколько синхронно 
повышались цены у различных 
поставщиков и продавцов и т.д.

– Были ли в губернии 
нарушения антимонополь-
ного законодательства со 
стороны владельцев АЗС?

– Наше территориаль-
ное управление в Саратове 
возбудило дело в отношении 
ОАО «Саратовнефтепро дукт» 
по признакам установления 
монопольно высоких рознич-
ных цен на бензин автомо-
бильный марок АИ-80, АИ-92, 
АИ-95 и дизельное топливо. В 
случае если подтвердится факт 
нарушения антимонополь-
ного законодательства, пред-
приятию грозит оборотный 
штраф от 1 до 15% суммы вы-
ручки.                                         !

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Турист, выбирай яблочный рай!
В Хвалынске активно развивается туристическая сфера

Андрей МУРАВЬЕВ

Идея создания слаженно функци-
онирующей организации по раз-
витию хвалынского туризма дав-
но витала в воздухе. Наконец, с 
появлением инициативной группы 
дело сдвинулось с мертвой точки. 

В Хвалынске открылся  
центр туризма и ремесел «Яб-
лочко», цель которого – объ-
единить все исторические, 
культурно привлекательные, 
богатые природой объекты 
Хвалынского района, прежде 
всего те, что находятся в На-
циональном парке. «Яблочко» 
предлагает разнообразные эк-
скурсионные маршруты, фоль-
клорные праздники в деревнях 
и селах, прогулки на переправе. 
К услугам гостей – экскурсово-
ды и транспорт. Один из туров 
связан с символом Хвалынска 
и называется «Яблочный рай». 
Специалисты сообщат гостям 

исторические факты и расска-
жут легенды о тайнах местных 
румяных яблочек. А садоводы 
предоставят возможность по-
пробовать выращенные на хва-
лынской земле сорта.

Сотрудники центра стре-
мятся объединить талантли-
вых людей, которые умеют и 
любят мастерить что-то свои-
ми руками. Мастеров пригла-
шают участвовать в выставке-
продаже самых разнообразных 
изделий: кружев, вышивки, 
вязания, росписи по дереву, 
плетеной лозы. Открывается 
сувенирная лавка, в которой 
туристы получат возможность 
купить приглянувшиеся творе-
ния хвалынчан.

Кроме того, умельцы могут 
провести мастер-класс по из-
готовлению их продукции. Эк-
скурсионный маршрут «Хва-
лынские узоры» предлагает 
путешествие в Дом народных 
умельцев, где туристы увидят, 
как на обычном камне рож-

дается пейзаж, из маленьких 
лоскутов получается одеяло, 
на пяльцах создается картина 
из ниток мулине, как собирает-
ся панно из сухоцветов. Также 
пройдут мастер-классы по кор-
непластике и росписи ложек.

Александр Топыгов, 
главный специалист админис-
трации Хвалынска по спорту, 
туризму и работе с молодежью, 
рассказывает:

– Мы начинаем вплотную 
заниматься организацией ра-
боты по туризму. Следует сде-
лать все возможное, чтобы 
Хвалынск стал привлекатель-
ным для туристов, чтобы люди 
вкладывали деньги в наш го-
род. Тогда будут и дороги, и ос-
вещение, и молодежь займётся 
полезным делом в большей 
степени, чем сейчас. Конечно, 
в сфере туризма надо активно 
работать с рекламой, привле-
кать людей. Все эти вопросы 
мы обсуждали с главой адми-
нистрации Хвалынска Влади-

миром Хохловым, он настро-
ен очень решительно.

Сейчас на областном уров-
не планируется провести вы-
ставку, дающую наиболее 
полное представление о тех 
объектах, которые райцентр 
может предложить жителям и 
гостям Саратовской области. 
Это и горнолыжный курорт, 
и Национальный парк, и «Пе-
щера монаха», и «Ривьера», 
и санатории «Черемшаны-1», 
«Родник».

Еще одна интересная идея 
– вместе с Национальным пар-
ком предложить обитателям 
больших городов пожить в де-
ревнях Хвалынского района. 
Горожанам было бы очень ин-
тересно истопить печь, попа-
риться в сельской бане, покор-
мить «аграрных» животных.

Во многих регионах России 
это давно и успешно практику-
ется. Сельские жители могли 
бы на таких услугах неплохо 
заработать.  !

Недавно комиссия по топонимике присвоила названия новым улицам 
Саратова. Они будут носить имена районов области: Ивантеевская, 
Духовницкая, Турковская, Самойловская, Романовская, Калининская, 
Екатериновская, Балашовская…
Жизнь муниципалитетов – в центре внимания нашей рубрики «Сделано 
в районе». В ближайших выпусках мы расскажем о Калининском и 
Аркадакском районах.
А сегодня, в канун праздника «День защиты детей», мы публикуем репортаж 
о жизни Хвалынского детского дома-интерната. Этой публикацией «Новые 
времена» открывают праздничную акцию «Наши дети». 1 июня редакция 
отправится с подарками в Аткарский детский дом-интернат и Саратовский 
Дом ребенка.

СДЕЛАНО В РАЙОНЕ
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Городских средств на дороги Саратова не хватает
Сергей ВИЛКОВ

28 мая городская Дума собралась 
на очередное заседание. Среди 
затронутых вопросов – благоус-
тройство автомобильных дорог и 
проблема корректировок плате-
жей за жилищно-коммунальные 
услуги.

На заседании внесены из-
менения в муниципальную 
целевую программу «Ремонт 
и содержание дорожно-улич-
ной сети города на 2005-2010 
годы». Она приводилась в 
соответствие с решением «О 
бюджете города на 2009 год». 
В связи с изменением сметной 
стоимости работ и увеличе-
нием износа дорожного по-
крытия, а также прошедшим 
ранее ремонтом части магист-
ралей (за счет бюджетов дру-
гих уровней) поменялся пе-
речень объектов, на которых 
должны проводиться такие 
мероприятия. Туда включено 
25 участков трасс. Документа-
ми предусматривается также 
перераспределение средств на 
ремонтные работы за счет со-
кращения ассигнований на со-
держание дорог.

Парламентарии отметили 
недостаточное финансирова-
ния ремонта саратовских трасс. 
В нынешнем году впервые эти 
расходы полностью лягут на 
городской бюджет.

– На ремонт дорог выделе-
но всего 110 млн рублей, это 
очень мало, поэтому хороших 
дорог в городе мы пока не уви-
дим, – посетовал глава города 
Олег Грищенко.

Чтобы полностью отре-
монтировать саратовские 
дороги, необходимо 3 млрд 
рублей. Такую цифру озвучил 
на заседании председатель от-
раслевого комитета Валерий 
Данилин. Тему корректиро-
вок поднял депутат Николай 
Якимов. По его словам, долги 
управляющих компаний перед 
ВоТГК растут. В связи с этим 
снабжающие организации воз-
вращаются к практике выстав-
ления дополнительных счетов.

– Я обращался к област-
ному правительству по этому 
вопросу, – заявил Грищенко. 
– Нужно изыскать возмож-
ность выделить деньги из 
регионального бюджета на 
погашение долгов по сверх-
нормативному потреблению, 
нельзя выставлять населению 
эти счета, потому что люди не 
смогут их оплатить. И у нас бу-
дут проблемы со вхождением 
в отопительный сезон. Губер-
натор прислал ответ, что готов 
выделить 100 млн рублей для 
адресной поддержки льготных 
категорий граждан.

Глава города отметил: име-
ет место и правовая проблема, 
так как погашение долгов по 
корректировкам не входит в 
число полномочий муници-
палитета. При этом в случае 
отказа платить у поставщиков 
есть законное право отклю-
чить потребителей. По мнению 
городских депутатов, нужно 
изыскать возможность выде-
лить из областного бюджета 
деньги на погашение задол-
женности. Кроме того, народ-
ные избранники призвали раз-
бираться с начислениями кор-

ректировок для домов, где нет 
приборов учета, так как в боль-
шинстве случаев за выставлен-
ными платежками скрываются 
потери, произошедшие по вине 
поставщиков.

Также парламентарии при-
няли отчет об исполнении бюд-
жета за 2008 год. Документ уже 
прошел процедуру публичных 
слушаний и рассматривался 
бюджетно-финансовой ко-
миссией. Контрольно-счетная 
палата провела его внешнюю 
проверку, сформулировала за-
мечания и представила их главе 
муниципального образования.

– Замечания к документу 
есть, и они обоснованны, – 
прокомментировал Олег Гри-
щенко. – Я думаю, что комитет 
по финансам сделает выводы, 
и в дальнейшем все ошибки бу-
дут учтены и не повторятся.

Бюджет исполнен по дохо-
дам в сумме 9,6 млрд рублей, 
по расходам – 9,4 млрд рублей. 
Вместо запланированного де-
фицита наблюдался профицит 
в размере 198 млн рублей. До-
ходная часть бюджета выросла 
в сравнении с прошлым годом 
более чем наполовину. Основ-
ная часть затрат направлена 
на социальную сферу (53%), 
на жилищно-коммунальное 
хозяйство (30,%). Объем фи-
нансирования адресной инвес-
тиционной программы – 271,6 
млн рублей.

На заседании принято ре-
шение о реорганизации сред-
ней школы № 66 им. Н.И. 
Вавилова Волжского района. 
К ней присоединяются мало-
комплектные школы № 32, 33 
и 65, находящиеся неподалеку. 

В результате планируется уве-
личить наполняемость клас-
сов, высвободить площади для 
открытия двух дошкольных 
групп, создать полноценные 
условия обучения. Фонд оп-
латы труда сократится на 2,76 
млн рублей в год, а в целом 
потребность в субвенциях из 
областного бюджета – на 3,74 
млн. Заработная плата педаго-
гов при этом возрастет.

Также парламентарии со-
гласовали назначение Вале-
рия Васильева на должность 
заместителя главы админист-
рации Саратова по жилищно-
коммунальному комплексу и 
Александра Фролова на пост 
главы администрации Ленинс-
кого района.

Кроме того, были опреде-
лены границы территорий, на 
которых осуществляется обще-
ственное самоуправление: «1-я 
Дачная», «Улеши», «Станкост-
роитель», «Увек», «Северный», 
и отменены решения гордумы, 
касающиеся типового устава 
муниципального учреждения 
культуры. Последнее обуслов-
лено поправками в законода-
тельстве.

Было принято обращение 
в правительство области. В 
целях сохранения историко-
культурного наследия и увеко-
вечения памяти выдающихся 
жителей Саратова предлагает-
ся присвоить улицам и скве-
ру строящегося микрорайона 
№ 6 в Кировском районе име-
на Юрия Мысникова (быв-
ший председатель исполкома 
городского Совета депутатов), 
архитекторов Петра Зыбина 
и Карла Мюфке.  !

Ирина ПЕВЦОВА

100-летие Саратовского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета – событие эпохальное. 
По сути знаковая дата, когда 
каждый причастный к истории 
знаменитого вуза оценивает ре-
зультаты своей деятельности.

Кафедра детской хирургии 
– одна из старейших в России. В 
2007 года она отметила 70-летие. 
Детская хирургия Саратова обя-
зана своим рождением академи-
ку Миротворцеву. Спустя два 
года после организации первой 
в стране профильной кафедры 

(в Москве), в 1933-м в Саратов-
ском мединституте введен курс 
детской хирургии, а в 37-м – и 
самостоятельная кафедра, кото-
рую возглавлял Николай Заха-
ров. Два года спустя организо-
вана первая в области детская 
хирургическая клиника. В 1959 
году кафедра детской хирургии 
провела III Всесоюзную конфе-
ренцию научных студенческих 
кружков. В 1962 году в рамках 
II Съезда хирургов РСФСР в Са-
ратове была впервые проведена 
секция детских хирургов. В 1965 
году здесь начал функциониро-
вать межобластной Центр де-
тской хирургии, где оказывали 
помощь пациентам из Саратовс-
кой, Оренбургской, Куйбышевс-
кой, Волгоградской и Астрахан-
ской областей. В 1964 году от-
крылись детский травматологи-
ческий пункт и ожоговый центр, 
в 1972 году – отделение детской 
анестезиологии, а в 1975 году 
– первое в области детское реа-
нимационное отделение…

Конечно, возраст – не ос-
новной показатель значимости 
саратовской кафедры в мире 
медицины. Куда важнее то, что 
наработано за эти 70 лет.

Сейчас кафедрой заведует 
профессор, доктор медицинских 
наук Дмитрий Морозов. Сфе-
ра профессиональных интере-
сов – хирургия новорожденных, 
эндокринная хирургия, детская 
колопроктология, хирургичес-
кая коррекция пола. С мая 2009 
года он директор НИИ фунда-
ментальной и клинической уро-
нефрологии СГМУ. Морозов 
– автор 300 научных работ. Член 
Российской Ассоциации детских 
хирургов, Европейской Ассоци-
ации детских хирургов (EUPSA), 
Научного совета по детской хи-
рургии и Проблемной комиссии 
«Хирургия новорожденных» 
Минздравсоцразвития РФ и 
РАМН. Четырехкратный побе-
дитель конкурсной программы 
Владимира Потанина «Луч-
ший преподаватель вуза» (2001-
2004 годы), лауреат Националь-
ной премии лучшим врачам 
России «Призвание» (2004-й), 
победитель российского конкур-
са «Лучший врач года» (2008-й), 
обладатель грантов президента 
страны (2006,  минувший годы).

С Дмитрием Анатольеви-
чем состоялся наш разговор 
об истории кафедры, сегод-
няшних достижениях детской 
хирургии, грандиозных планах 
продвижения вперед науки и 
практики оперирования ма-
леньких пациентов.

– Наш город вообще уни-
кален тем, что у истоков лю-
бых начинаний как в науке, 
в искусстве, так и в медицине 
стояли настоящие корифеи. 
Разумовский, Миротворцев, 
Спасокукоцкий, Бакулев, 
Поповьян, Мишарев и мно-
гие другие, которые создавали 
славу российской медицине, 
учились и работали в Сарато-
ве. Основоположник саратов-
ской школы неврологии Тре-
тьяков, действительный член 
Академии медицинских наук, 
получил образование и защи-
тил докторскую диссертацию 
в Сорбонне. Именно эти люди 
формировали научную школу, 
которая двигала российскую и 
саратовскую медицину.

Зачастую в сегодняшней 
жизни многие звания и долж-
ности искусственно накручены 
и надуманны. Новые институты 
с респектабельными вывесками 
открываются то тут, то там. Но 
вывески не соответствуют сути. 
На создание научной школы тре-
буются годы. Школа – это груз 
ошибок, проб, индивидуального 
труда и опыт поколений. Время 
еще никому не удалось ни обма-
нуть, ни опередить. Саратовский 
государственный медицинский 
университет – научная школа, 
проверенная временем. Его ста-
тус подтвержден поколениями 
выдающихся врачей.

Особенность нашей клиники 
в том, что мы являемся структур-
ным подразделением СГМУ и у 
нас наука соединена с практикой. 
У нас идет непрерывное внед-
рение новых технологий, что 
позволяет на протяжении пос-
ледних лет работать по системе 
государственного заказа. То есть 
мы делаем сложнейшие опера-
ции за счет средств федерального 
бюджета. Это позволяет расти 
профессиональному уровню хи-
рургов. А пациентам не нужно 
ехать ни в Москву, ни в Питер, ни 
за границу. Могу с уверенностью 
сказать, что многие операции в 
клинике поводятся на европей-

ском уровне. Больше половины 
наших хирургов имеют высшую 
категорию.

На сегодняшний день кафед-
ра и клиника хирургии детского 
возраста располагают 130 кой-
ками, отделения клиники спе-
циализируются на ургентной 
и гнойной хирургии, хирургии 
новорожденных, травматологии 
и ортопедии, нейрохирургии, 
плановой общей и челюстно-ли-
цевой хирургии. Клиника явля-
ется единственным лечебными 
учреждением области, оказы-
вающим любую хирургическую 
помощь детям до 15–16 лет. 
Круглосуточно функционируют 
приемный покой и травмпункт. 
Ежегодно в клинике лечатся 
свыше 20–25 тыс. детей, выпол-
няются более 4 тыс. операций.

Мы единственное в облас-
ти учреждение, оказывающее 
хирургическую помощь ново-
рождённым. Круглосуточно 
консультируем все роддомы, 
поддерживаем систему дородо-
вой диагностики. Есть замеча-
тельная реанимация, экстрен-
ное травматологическое отде-
ление, единственное в области 
отделение детской урологии и, 
наконец, хирургическое отделе-
ние для новорождённых. Сейчас 
наша задача – максимально под-
готовиться к развитию нового 
направления: хирургии плода.

– Четвертый корпус 3-й 
городской клинической боль-
ницы – символ саратовской 
педиатрии. За лечебным уч-
реждением заслуженно за-
крепился статус врачебного 
«Знака качества». Сегодня в 
аудиториях педиатрического 
корпуса проходят научные 
конференции и симпозиумы 
международного масштаба. И 
именно на вашей кафедре и в 
отделении детской хирургии 
уникальные операции прово-
дят врачи с мировым именем. 
Расскажите об этом опыте.

– Действительно в 2007 году 
на нашей базе прошел первый в 
истории России симпозиум, по-
священный хирургии патологии 
полового развития у детей. О 
статусе конференции, чтобы все 
стало понятно, достаточно ска-
зать следующее: в Саратов при-
ехали более 150 лучших детских 
хирургов из 56 регионов России 
и 8 стран СНГ, включая глав-
ных экспертов-консультантов 
Мин здравсоцразвития РФ по 
детским хирургии, онкологии, 
уроандрологии, главных экс-
пертов-консультантов регионов 
России, заведующих кафедрами 
50 вузов нашей страны и СНГ.

На базе нашей кафедры в 
2007 году прошла XIV Российс-
кая студенческая научная конфе-
ренция «Актуальные проблемы 
детской хирургии, анестезиоло-
гии и реанимации». Участники 
представляли 50 вузов страны и 
ближнего зарубежья. В рамках 
конференции впервые в России 
состоялось официальное засе-
дание Проблемной комиссии 
по хирургии новорожденных 
Минздрава РФ и РАМН. Также 
прошла трансляция одной из 
сложнейших операций. Послед-
нее стало возможно благодаря 
поддержке ректора СГМУ Пет-
ра Витальевича Глыбочко.

Уже второй раз к нам приез-
жают участники медицинской 
миссии «Лицом к будущему» 
Канадского фонда пластической 
и восстановительной хирургии 
лица. Эта ассоциация создана 
для помощи детям, страдаю-
щим врождёнными и приоб-
ретёнными дефектами лица. В 
рамках основных направлений 
деятельности ассоциации по-
является уникальная возмож-
ность помощи детям Саратовс-
кой области, а также хирургам в 
повышении профессиональной 
квалификации на международ-
ном уровне. Это не единовре-
менная акция, а долгосрочный 
проект, рассчитанный на три 
года. Нашим детям оказывает-
ся хирургическая помощь вы-
сочайшего мирового уровня, 
наши детские хирурги учатся и 
обогащают свой опыт, мы по-
лучаем возможность видеть го-
ризонты своей специальности и 
знаем, куда двигаться дальше. 
Ход всех совместных операций 
транслировался в  аудитории 
для студентов мед университета 
и хирургов. Такой опыт со-
трудничества – большой шаг в 
развитии и нашей больницы, и 
нашего университета. Я уверен, 
это только на пользу детишкам. 
А они – самое главное.

– Клиника детской хи-
рургии, которой вы руково-

дите, – еще межрегиональ-
ный центр патологии пола, 
где детям делают операции 
по его изменению. Расска-
жите об этом направлении 
работы.

– По подсчетам врачей, каж-
дый третий мальчик имеет от-
клонения в состоянии репродук-
тивного здоровья. И каждый де-
сятый будущий мужчина рискует 
остаться бесплодным. Мужское 
бесплодие не лечится. Частота 
распространенности репродук-
тивных нарушений у мальчи-
ков переводит эту проблему из 
сугубо медицинского аспекта 
в аспект социальный. В 1996 
году в университетской клинике 
детской хирургии был открыт 
прием детского хирурга-эндок-
ринолога, через год сформиро-
вана рабочая группа детской 
эндокринной хирургии. Накоп-
ленный опыт позволил создать 
региональный Центр патологии 
пола у детей. За 10 лет на базе 
центра комплексная специализи-
рованная помощь оказана более 
чем 100 детям с классическими 
формами врожденной патологии 
пола. После операций коррекция 
эндокринных нарушений осу-
ществлялась эндокринологами 
и психологами-педиатрами. Ряд 
детей сменили паспортный пол.

В ходе симпозиума, посвя-
щенного хирургии патологии по-
лового развития у детей, доктор 
медицинских наук, профессор, 
заведующий отделением детской 
хирургии РМАПО Алексей 
Окулов и профессор Московс-
кого медико-стоматологическо-
го университета, доктор меди-
цинских наук Айвар Файзулин 
провели уникальную операцию 
двухлетней девочке по пласти-
ке наружных половых органов 
при гермафродитизме. Уникаль-
ность операции заключалась в 
том, что она транслировалась в 
on-line-режиме в одну из аудито-
рий СГМУ. И в течение полутора 
часов за ювелирной работой ве-
дущих детских хирургов в сфере 
коррекции половых патологий 
наблюдали участники симпози-
ума, практикующие врачи и сту-
денты из разных регионов стра-
ны. Запись этого хирургического 
вмешательства в дальнейшем 
будет использоваться для обуче-
ния студентов-медиков во всех 
регионах России.

– Такие события в меди-
цинском мире, безусловно, 
говорят об уровне профес-
сионализма специалистов 
СГМУ.

– Коллектив клиники де-
тской хирургии уникален. Прак-
тически нет таких операций, 
которых бы не делали наши хи-
рурги. Причем как в экстренном 
так и в плановом порядке. Для 
примера: один из моих учите-
лей, Николай Леонидович За-
харов – внук основателя нашей 
клиники – оперировал один-два 
гастрошизиса в год. Это серьез-
ный порок развития –отсутствие 
пищевода. А сейчас мы выпол-
няем до 10–12 операций в год. 
Раньше летальность от такой 
патологии была 90%, а теперь 
– 90% выздоровлений. Вообще 
смертность у новорожденных с 
пороками развития, несовмести-
мыми с жизнью, специалистам 
клиники детской хирургии уда-
лось сократить в шесть раз! Этот 
показатель и есть «лакмусовая 
бумажка» профессионального 
уровня всего коллектива.

Ректор нашего университета 
и руководство университетской 
клиникой активно содействуют 
нам, чтобы мы могли работать 
в приличных, комфортных ус-
ловиях, иметь хорошее обору-
дование. Вдвойне отрадно и то, 
что студенты, новые подраста-
ющие специалисты, могут здесь 
учиться и проходить практику. 
Таким образом, организован 
действительно очень качест-
венный и перспективный центр 
и образования, и медицинской 
помощи. Сегодня, после созда-
ния в университете НИИ фун-
даментальной и клинической 
уронефрологии, по инициативе 
члена-корреспондента РАМН 
Петра Глыбочко, мы получили 
возможность проводить на-
учные исследования вместе со 
специалистами-фундамента-
листами, что повысило уровень 
работы всего коллектива. Сви-
детельством тому – проведен-
ная университетом в мае 2009 
года Российская конференция 
«Фундаментальные исследова-
ния в уронефрологии», имев-
шая огромный резонанс.

– Дмитрий Анатольевич, 
чего не хватает для откры-

тия в Саратове центра дет-
ской хирургии?

– Дело, которым мы зани-
маемся, чрезвычайно нужное. И 
в первую очередь государству. 
Хотелось бы, чтобы в губернии 
детская хирургия развивалась 
по самым высоким стандартам. 
Необходимость создания меж-
региональных центров детской 
хирургии созрела давно. Наша 
помощь ведь очень специа-
лизированная, требует новых 
технологий и больших денег, 
такой клинический ресурс 
нельзя разбрасывать по всем 
районам и весям. Это должны 
быть крупные центры. Пока 
мы являемся университетской 
базой. Я думаю, мы могли бы 

выступить как модель этого 
межрегионального центра, по 
крайней мере по ряду сложных 
патологий. Уверен, что буду-
щее детской хирургии в России 
следует построить так же, как 
в США или в Канаде, путем 
создания крупных межрегио-
нальных центров. Тогда в лю-
бом месте ребенок сможет по-
лучать высококачественную и 
специализированную помощь.

– Для рядового человека 
главный показатель работы 
детского хирурга – хорошо 
проведенная операция. Од-
нако у вас есть инновацион-
ные разработки в плане под-
хода к функционированию 
клиники детской хирургии, 
которые вы внедрили. Что 
это означает для ваших па-
циентов?

– Я – за профессиональную 
помощь детям в рамках сис-
темы сертификации и лицен-
зирования детской хирургии. 
По каждому ее направлению у 
нас формируются отдельные 
группы по специализациям. 
В последнее время нередки 
случаи, когда хирургией де-
тей необоснованно стали за-
ниматься многие специалис-
ты, которые на самом деле не 
являются детскими хирурга-
ми. Современная аппаратура, 
новейшие технологии созда-
ли обманчивое впечатление 
дозволенности. В детской 
хирургии есть своя специфи-
ка и несомненные трудности. 
Главная из них заключается в 
том, что при большом разно-
образии детских заболеваний 
как таковых количество боль-
ных в каждой нозологической 
группе неизмеримо меньше, 
чем у взрослых. Поэтому про-
цесс приобретения навыков 
работы детского хирурга ус-
ложняется и удлиняется. Не-
возможно накопить индиви-
дуальный опыт. Те люди, ко-
торые работают параллельно 
с нами, неизбежно обречены 
на все те же ошибки, которые 
профессиональные детские 
хирурги учились исправлять 
последние 100 лет! И это про-
блема не конкуренции, а цены 
врачебной ошибки, за кото-
рой стоят жизнь и здоровье 
ребенка.

В этом направлении ак-
тивно работает Саратовское 
отделение Российской ассо-
циации детских хирургов. 
Инициаторами проекта вы-
ступили сотрудники кафедры 
и клиники детской хирургии 
СГМУ. Ассоциация во многом 
помогает восполнить недоста-
ток собственного опыта и на 
основе постоянного общения 
и взаимодействия дает широ-
кие возможности для сотруд-
ничества.

Конечно, главной задачей 
ассоциации является, гово-
ря словами устава, «участие в 
оказании высококвалифици-
рованной консультативной и 
лечебной помощи детям».

Но нельзя забывать, что в 
лечении есть две стороны. И 
хирургу, стоящему за опера-
ционным столом, необходимо 
быть спокойным и уравнове-
шенным во время операции, 
чтобы не дрогнула рука и пос-
торонние мысли не мешали 
сосредоточиться на тонкой 
работе. Хирурги не роботы, 
а нагрузки, которые прихо-
дится им выносить, по своей 
интенсивности несравнимы 
ни с какими другими. Соче-
тание высокого физического 
и психоэмоционального на-
пряжения ведет к колоссаль-
ным перегрузкам. Недаром 
категория мужчин-хирургов 
числится последней в графе 
продолжительности жизни. 
Поэтому при такой сложной 
работе очень важно чувство-
вать себя защищенными. Это 
не означает, что ассоциация 
призвана корпоративно «при-
крывать» ошибки своих чле-
нов. Напротив, все промахи 
и недостатки в работе будут 
находиться под пристальным 
коллегиальным вниманием. 
Речь идет о нормальной пра-
вовой защищенности, когда 
риск быть незаслуженно об-
виненным или стать жертвой 
обстоятельств сводится к ми-
нимуму.

Необходимо помнить, что 
детские хирурги не только ока-
зывают медицинскую помощь, 
но и исполняют социальную 
функцию. Они помогают обще-
ству вырастить полноценных в 
физическом плане людей.  !

Летняя готовность
28 мая на заседании межведомственной комиссии при правительстве 
области обсудили вопросы готовности летних оздоровительных лагерей

Ирина ПЕВЦОВА 

Заседание прошло в нетрадицион-
ной обстановке. Всех ответствен-
ных за детский отдых чиновников 
– представителей министерств и 
ведомств социальной сферы, за-
местителей глав администраций 
муниципальных образований по 
соцвопросам, руководителей оздо-
ровительных учреждений губернии 
– пригласили на Кумысную поляну 
в знаменитый лагерь «Дубки». 

Мероприятие вела зампред 
правительства области, пред-
седатель межведомственной 
комиссии по организации от-
дыха, оздоровления и заня-
тости детей при правительстве 
Наталия Старшова.

Первый обсужденный воп-
рос – готовность министерств 
и ведомств к началу летней 
 оздоровительной кампании де-
тей и подростков. Поскольку 
основополагающим является 
обеспечение безопасности не-
совершеннолетних, о состоянии 
лагерей доложила представитель 
управления Роспотребнадзора 
по области Галина Рахманова.

– В настоящее время выпол-
нены все работы, необходимые 
для открытия лагерей, – сооб-
щила она. – Проведена сани-
тарная обработка помещений и 
территорий, заключены догово-
ры на обслуживание автомати-
ческой пожарной сигнализации, 
приобретены все необходимые 
медикаменты, электроплиты, 
низкотемпературные шкафы. 
Назначены ответственные за 
проведение мероприятий по 
антитеррористической защи-
те, подготовлены инструкции и 
паспорта безопасности.

По данным областного ми-
нистерства социальной защи-
ты, этим летом планируется 
открыть 1124 лагеря с дневным 
пребыванием, так называемых 
школьных площадок, где будут 
отдыхать 51449 учеников. Так-
же несовершеннолетние смо-
гут работать в трудовых и ре-
монтных бригадах, школьных 
лесничествах и ученических 
производственных бригадах.

Как подтвердила началь-
ник управления социального 
обслуживания населения мин-
соцразвития области Ирина 
Колесникова, планируется 
оздоровить не менее 13 тысяч 

детей из малообеспеченных се-
мей, в том числе многодетных 
и неполных «ячеек общества», 
семей безработных родителей, 
детей-сирот, ребят, оставшихся 
без попечения родителей, иных 
категорий несовершеннолетних, 
находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации.

Собравшиеся обсудили и 
другую важную проблему – ор-
ганизацию отдыха детей работ-
ников бюджетной сферы. Как и 

в прежние годы, на удешевление 
путевок предусмотрено выде-
лить средства в размере 15% 
от стоимости. К сожалению, 
не все муниципальные районы 
озаботились выполнением сво-
их прямых обязанностей перед 
бюджетниками. Этого не сдела-
но в Алгайском, Воскресенском, 
Калининском, Краснокутском, 
Перелюбском, Петровском, 
Турковском, Энгельсском МР и 
Саратове.

Наталия СТАРШОВА, заместитель
председателя правительства области:
– В этом году летней оздоровительной кампании уделялось особое внимание.
В условиях финансового кризиса организация отдыха, оздоровления и заня-
тости детей в период летних каникул является особенно важным мероприя-
тием, которое поможет ослабить социально-экономическую напряженность в 
семьях. Охват летним оздоровительным отдыхом ребят из малоимущих семей 
и детей-сирот не уменьшился. Губернатор поставил перед социальными ве-
домствами жесткую задачу: выполнение ни одного социального проекта не 
должно быть нарушено. В новых экономических условиях мы организовывали 
всё так, чтобы не было сокращения числа отдыхающих. Дети-сироты поедут в 
летние оздоровительные лагеря и будут отдыхать все три летних месяца.
Прошли обучающие семинары для врачей и среднего медицинского пер-
сонала. 900 студентов высших и средних профессиональных учебных 
заведений задействованы в проведении семинаров для вожатых, массо-
вых мероприятий. Отдельное внимание уделено и организации занятости 
«трудных» подростков. Итак, лагеря к приему детей готовы. Теперь глав-
ное, чтобы погода не подвела! 

Дмитрий МОРОЗОВ: 
«Детство должно быть здоровым»

Путёвка в сказочный мир
Куда отправить ребенка отдохнуть и сколько это стоит

Ирина ПЕВЦОВА

Если в предвкушении летних кани-
кул у детей начинается эйфория, 
то у родителей почти всегда воз-
никает головная боль. Взрослые 
думают, как наилучшим образом 
организовать отдых отпрысков. 
Послать их в деревню к бабушке, 
пристроить в лагерь или, может 
быть, пойти вместе с ними в турпо-
ход? Школьники не хотят больше 
сидеть на даче, а родители мечта-
ют отправить своих чад отдохнуть, 
загореть, да чтобы они еще и на-
учились чему-нибудь нужному.

Полноценный детский от-
дых — это когда ребята дышат 
свежим воздухом, хорошо пи-
таются, занимаются любимым 
делом и просто развлекаются. 
Так было когда-то в пионерс-
ких лагерях. Родители, помня 
свое счастливое детство, и се-
годня хотят, чтобы их дети от-
дыхали таким же образом.

В этом году сайт областного 
министерства социальной за-
щиты www.social.saratov.gov.ru 
порадовал своей готовностью к 
летнему сезону. Все «разложено 
по полочкам». Есть расписание 
смен, адреса и телефоны руко-
водителей, стоимость путевок 
и все необходимые списки до-
кументов. Осталось только со-
риентироваться во множестве 
разнообразных предложений.
Старейшие оздоровительные лагеря 
— «Дубки», «Березка», «Ровесник» – 
готовы сегодня принять до 6 тыс. ребя-
тишек за лето. Все эти детские центры 
находятся на Кумысной поляне. Воздух 
там изумительный. Ваше чадо будет 
отдыхать совсем рядом с городом, но в 
экологически чистых условиях.
Кстати, о питании. Во всех трех лаге-

рях оно пятиразовое. Не менее двух 
раз в день дети едят фрукты. Выпечка 
здесь самая свежая, прямо из лагер-
ных столовых. А все блюда непремен-
но пробует диетсестра.
Территория всех оздоровительных 
лагерей огорожена, организовано круг-
лосуточное дежурство милиции. Дети 
в любое время могут связаться с роди-
телями. В лагерях разрешается иметь 
сотовые телефоны, да и стационарным 
воспользоваться ребенку никто не 
запретит. Однако опытные педагоги 

советуют пореже беспокоить детей.
В 2009-м вожатско-воспитательский 
состав — прочный костяк педагогов, 
работающих в лагерях не первый год. 
Эти люди знают свое дело, именно они 
— главная гарантия, что юные сара-
товцы проведут незабываемое лето.
«Березка» – один из старейших сара-
товских пионерлагерей на Кумысной 
поляне – теперь переименована в 
учебно-технический оздоровительный 
центр. Его бессменный директор – Бо-
рис Амхир. В этом году в лагере пре-
дусмотрены четыре смены. Стоимость 
путевок на 1-ю и 4-ю – 12 тыс. рублей, 
2-ю и 3-ю – 15 тыс. Смены: 04.06–24.06, 
26.06–16.07,18.07-07.08, 09.08–29.08.

«Восход» – популярный детский ла-
герь. Удобен тем, что расположен на 
территории города, на 4-й Дачной. 
Смены – 07.06–27.06, 29.06–19.07, 
22.07–12.08. Стоимость путевки – 7980 
рублей.
«Дубки» – знаменитый лагерь, некогда 
принадлежавший Саратовскому авиаци-
онному заводу. После передачи ДОЛа на 
баланс города были проведены большие 
ремонтно-восстановительные работы, и 
сегодня «Дубки» по праву входят в пя-
терку лучших детских оздоровительных 

центров. Расположен на Кумысной поля-
не. Цена путевки – 7980 рублей. Смены: 
15.06–05.07, 07.07–27.07, 29.07–18.08.
«Заря» – детский оздоровительный 
центр в живописном месте на Волге в 
районе поселка Усть-Курдюм. Путев-
ка обойдется в 9200 рублей. Смены: 
03.06–23.06, 25.06–15.07,17.07–06.08, 
08.08–28.08.
«Молодежный» – популярный оздо-
ровительно-образовательный лагерь 
на Кумысной поляне. Цена путевки на 
1-ю смену 9500 рублей, на 2-ю и 3-ю 
– 10500. Смены: 01.06–21.06, 23.06–
13.07, 15.07–04.08.
«Олимпиец» – детский центр отдыха 

спортивной направленности. Распо-
ложен на Волге на острове Сазанка. 
Цена путевки – 8421 рублей. Смены: 
20.06–10.07, 13.07–03.08, 06.08–26.08.
«Родничок» – «люксовый» детский 
лагерь в городской черте. Спортивно-
оздоровительный комплекс находится 
на балансе ООО «Югтрансгаз», поэ-
тому там отдыхают преимущественно 
дети сотрудников предприятия . Но 
тем не менее «посторонний» родитель 
купить путевку может за 24980 руб-
лей. Смены: 02.06–22.06, 25.06–15.07, 
18.07–07.08, 10.08–30.08.
Три детских оздоровительных лагеря 
к этому летнему сезону подготовила 
Приволжская железная дорога.
ДОЛ имени Зои Космодемьянской 
расположен в живописной лесной зоне 
на берегу реки Медведица в 20 км от 
станции Аткарск. Будет работать откры-
тая летняя эстрада, волейбольные и бас-
кетбольные площадки, футбольное поле. 
«Изюминка» лагеря – собственный пляж. 
Стоимость путевки – 11 218 рублей. Сме-
ны: 10.06–30.06, 07.07–27.07, 31.07–20.08
ДОЛ имени Олега Кошевого находит-
ся в экологически чистом заповедном 
районе, окруженном дубовыми рощами 
и благоухающими полянами, в 30 км 
от села Михайловка Волгоградской об-
ласти. Дети будут жить в одноэтажных 
благоустроенных корпусах. В лагере 
имеются летняя эстрада, спортивные 
площадки, песчаный пляж. Стоимость 
путевки – 14 609 рублей. Смены: 16.06–
06.07, 10.07–30.07, 03.08–23.08.
«Юный железнодорожник» – лагерь в 
одном из самых живописных уголков Аст-
раханской области, в 26 км от Астрахани, 
на берегу реки Сухой Рычан. Детей раз-
мещают в благоустроенных одноэтажных 
корпусах. В лагере находится большая 
танцплощадка, на которой проходят ме-
роприятия и дискотеки, есть спортивные 
площадки (баскетбольные и волейболь-
ные), современная столовая. «Изюмин-
ка» – открытый плавательный бассейн. 
Путевка стоит 11 147 рублей. Смены: 
18.06–08.07, 11.07–31.07, 03.08–23.08.

По вопросам приобретения путевок обращаться:
«Березка», Борис Амхир, 56-31-07, 58-64-62 (c 10.00 до 14.00)
«Восход», Любовь Амирова, 36-73-98
«Дубки», Наталья Сыромятникова, 65-29-44, 96-46-27
«Звездный», Михаил Перунов, 63-70-01
«Звездочка», Юрий Аверин, 63-72-23, 26-34-35
«Лесная республика», Равиля Коломейцева, 55-56-80, 71-04-06
«Маяк», Дмитрий Чубуков, 63-76-01, 26-02-66
«Мечта», Наталья Тимощенко, 34-05-51, 34-08-31
«Молодежный», Наталья Долгушева, 56-30-92
«Родничок», Валентина Орусь, 30-74-20, 30-74-67
«Романтик», Наталья Чапурина, 63-77-03
«Солнечный», священник Александр Чеботарев, 63-71-63
«Солнышко», Михаил Аверьянов, 28-65-05, 26-40-29
«Ударник», Людмила Минаева, 95-48-41, 95-44-95
«Заря», Людмила Кобанова, 27-64-21
«Сокол», Александр Ефремов, 67-68 -26
«Буревестник», Юрий Головатов, тел. в Энгельсе 77-40-73, 76-67-30
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Вопросы безопасной эксплу-
атации внутридомового газо-
вого оборудования (ВДГО) в 
последние годы приобрели 
особую актуальность. Учас-
тившиеся аварии в жилых до-
мах по всей стране привлек-
ли внимание к этой теме не 
только специализированных 
организаций, но и органов 
МЧС, руководителей феде-
ральных министерств.

Уровень газификации 
Саратовской области со-
ставляет порядка 90%. По 
этим показателям губерния 
входит в первую десятку 
субъектов федерации. Од-
нако внутренние реоргани-
зации в структуре Газпрома 
и изменение нормативной 
базы, которые происходи-
ли в последнее время, к со-
жалению, не улучшили по-
ложение с безопасностью 
работы ВДГО. 85% аварий, 

связанных с его эксплуата-
цией, вызваны нарушения-
ми правил пользования та-
ким оборудованием и поч-
ти всегда влекут за собой 
человеческие жертвы.

Сегодня2 в регионе уде-
ляется большое внимание 
вопросам безопасности 
ВДГО.

О том, как ведется ра-
бота по заключению до-
говоров внутридомового 
газового обслуживания в 
Энгельском районе, «НВ» 
беседуют с председате-
лем комитета ЖКХ, ТЭК, 
транспорта и связи район-
ной администрации Серге-
ем ПИЗУНОВЫМ.

– Сергей Сергеевич, 
как специалист разъяс-
ните, в чем суть право-
вых изменений в сфере 
газоснабжения населе-
ния, возникших в связи 
со вступлением в силу 
постановления Прави-
тельства РФ №549 «О 
порядке поставки газа 
для обеспечения комму-
нально-бытовых нужд 
граждан»?

– Долгое время вопрос 
обслуживания внутридомо-
вого газового оборудова-
ния находился в правовом 
вакууме. Прежде всего надо 
было разобраться – кто от-
вечает за обслуживание 
внутридомовых газовых 
сетей, в каком состоянии 
сейчас находится оборудо-
вание и как осуществляется 
его эксплуатация.

ВДГО – это стояки 
внутри зданий, разводка 
до квартир и собственно 
газовые трубы и приборы, 
находящиеся в квартирах. 
Профилактическое обслу-
живание этого оборудо-
вания в итоге различных 
структурных реформ газо-
вой службы было прекра-
щено еще в самом начале 
90-х годов. За это время 
произошло старение газо-
вого оборудования. Срок 
эксплуатации зачастую 
превышает 30 лет. Нега-
тивно сказалось и отсутс-
твие в течение последних 
15 лет ответственного за 
состояние газовых сетей, 
расположенных в подъез-
дах, на чердаках, лестнич-
ных клетках, квартирах, 
ввиду пробелов в законо-
дательстве. Нередко к об-
служиванию такого обо-
рудования привлекаются 
люди, не имеющие профес-
сиональной подготовки. 
Как следствие мы имеем 
печальную статистику по 
взрывам и пожарам. Газо-
вые сети и оборудование 
представляют собой объ-
екты повышенной опас-
ности. Поэтому назрела 
необходимость пересмот-
ра системы обслуживания 
ВДГО в целом.

В соответствии с Прави-
лами и нормами техничес-
кой эксплуатации жилищ-
ного фонда, утвержденны-
ми постановлением Гос-
строя России №170 от 27 
ноября 2003 года, ответс-
твенность за техническое 
состояние внутренних уст-
ройств газоснабжения воз-
ложена на абонента. При 
этом собственник жилого 
помещения несет расходы 
на их содержание и ремонт 
в соответствии с договором 
на техническое обслужи-
вание внутридомового га-
зового оборудования. Это 
прописано в части 3 ст. 30 и 
153 Жилищного кодекса.

На сегодняшний день 
контроль над состоянием 

ВДГО возложен на газорас-
пределительную организа-
цию, которая обеспечивает 
поставку «голубого топли-
ва» потребителю. Соглас-
но постановлению Прави-
тельства РФ №549, ВДГО 
должно обслуживаться 
организацией, имеющей 
статус распределительной. 
В нашем регионе это Сара-
товоблгаз. На сегодняшний 
день в Саратове шесть по-
добных организаций. В Эн-
гельсе этим правом наделен 
Энгельсмежрайонгаз.

Постановление Прави-
тельства РФ №549 было 
утверждено 21 июля 2008 
года. Данный норматив-

ный акт принят в целях 
решения части вопросов, 
связанных с безопасной 
эксплуатацией внутридо-
мового газового оборудо-
вания, а также газоснабже-
нием населения, и пропи-
сывает отношения между 
поставщиками, газорасп-
ределительными органи-
зациями, управляющими 
компаниями и потребите-
лями.

Согласно Правилам 
поставки газа для обес-
печения коммунально-
бытовых нужд граждан, 
утвержденных этим поста-
новлением, поставка насе-
лению «голубого топлива» 
осуществляется на основа-
нии договора. ООО «Са-
ратовская газовая компа-
ния» вправе не заключать 
либо в одностороннем 
порядке приостановить 
исполнение обязательств 
по поставке газа с предва-
рительным письменным 
уведомлением абонента в 
случае отсутствия у него 
договора на техническое 
обслуживание ВДГО со 
специализированной орга-
низацией.

– А что входит в пе-
речень работ в рамках 
типовых договоров на 
техническую эксплуата-
цию внутридомового га-
зового оборудования?

– Сюда относится тех-
ническое обслуживание, 
которое подразумева-
ет визуальную проверку 
соответствия установки 
газоиспользующего обо-
рудования и прокладки 
газо проводов в помеще-
нии нормативным требо-
ваниям, проверку наличия 
свободного доступа к га-
зопроводам и этому обо-
рудованию, герметичности 
соединений газопроводов 
и арматуры приборным ме-
тодом или мыльной эмуль-
сией, выявление необходи-
мости замены или ремонта 
отдельных участков га-
зопровода, смазку кранов, 
инструктаж потребителей 
по правилам безопасно-
го пользования «голубым 
топливом» в быту.

Мы убеждены, что 
своевременное техничес-
кое ремонтно-заявочное 
обслуживание внутренних 
газовых сетей позволит 
значительно снизить ава-
рийность, а следовательно, 
сохранить жизни людей, и 
готовы всемерно содейс-
твовать решению одной 
из главных проблем жиз-

недеятельности человека 
— обеспечению безопас-
ности.

Как известно, имен-
но из-за неправильного 
использования бытовых 
газовых приборов и недо-
статочного внимания со 
стороны обслуживающих 
организаций чаще всего 
происходят утечки газа, 
которые могут привести к 
трагедии. Взрывы в жилых 
домах разных городов на-
шей страны показывают, 
что это явление, к сожале-
нию, приобрело общерос-
сийский масштаб.

– Подобные внут-
риструктурные измене-

ния обычно вызывают 
большое недовольство у 
населения. Как вы убеж-
дали людей?

– Действительно, ра-
нее в тариф за потребление 
газа закладывалась сумма и 
за обслуживание. Газовики 
проводили профилактичес-
кую работу. Но многочис-
ленные структурные изме-
нения в системе Газпрома 
России и изменение нор-
мативных и законодатель-
ных документов привели к 
тому, что начисление тари-
фа трансформировалось. В 
частности, ответственность 
за обслуживание внутри-
домовых газовых систем 
была возложена на самих 
жильцов. На сегодняшний 
день Жилищный кодекс 
определил данные работы 
как жилищные услуги, от-
ветственность за которые 
возложена на собственни-
ков «квадратных метров» 
в лице управляющих ком-
паний. Управляющие ор-
ганизации должны собрать 
деньги за ЖКУ, а затем 
распределять средства и 
расплачиваться с соответс-
твующими подрядными 
организациями.

Установленный годами 
порядок платить за потреб-
ление газа и обслуживание 
газового оборудования, с 

одной стороны, был привы-
чен, но с другой – внутри-
домовые газовые системы 
оказались в безнадзорном 
состоянии, а возможность 
прослеживать соблюдение 
графика профилактических 
работ отсутствовала. Пере-
вод этих мероприятий в 
сферу оказания жилищных 
услуг и последующее раз-
деление платежей сделало 
систему более прозрачной 
и подконтрольной.

Свою задачу на дан-
ный период газовые ор-
ганизации видят в том, 
чтобы привлечь внимание 
собственников жилья и 
управляющих компаний 
к ненадлежащему состоя-
нию ВДГО и побудить их 
к принятию решительных 
мер по налаживанию его 
без опасной эксплуатации.

Причем принимая реше-
ние о разделении платежа 
и переходя на договорную 

систему обслуживания, мы 
постарались сделать этот 
переход максимально бла-
гоприятным для населения, 
а главное – безопасным для 
дальнейшего функциони-
рования газовой системы. 
Структурные пертурбации 
не отразились на гражда-
нах. Мы подстраховались 
тем, что пока идет процесс 
заключения договоров с 
населением, фирма-пос-
редник под эгидой Облгаза, 
работавшая ранее в данном 
направлении, так и продол-
жала процесс обследования 
внутридомового газового 
оборудования до момента 
подписания контракта с га-
зораспределительной ком-
панией.

– Если можно, оз-
вучьте нашим читате-
лям новые расценки на 
обслуживание внутри-
домового газового обо-
рудования.

– В качестве распре-
делительной организации 
выступает ОАО «Саратов-

облгаз». Стоимость тех-
нического обслуживания, 
включаемая в договор с 
данной структурой, состав-
ляет в год следующую сум-
му: техническое обслужива-
ние плиты двухгорелочной 
газовой – 136,70 рубля, че-
тырехгорелочной газовой 
– 181,10, проточного водо-
нагревателя – 297, проточ-
ного полуавтоматического 
водонагревателя – 221,40. 
Средняя стоимость обслу-
живания одной квартиры 
в год составляет около 500 
рублей.

– Особенность Эн-
гельского района – боль-
шое количество частных 
домов. Как известно, 
именно в этом секторе 
ситуация требует самого 
пристального контроля. 
Очевидно, что заклю-
чать договоры на об-
служивание сложно по 
объективным причинам 
– жильцы не хотят. Как 
вы решаете проблему?

– В 2008 году в целом по 
Саратовской области ситу-
ация по заключению дого-
воров была неблагоприят-
ной. Работа с населением 
велась, но результатив-
ность оставалась низкой.

Особенно непросто 
пришлось, когда в марте 
2009 года у нас в Энгельсе 
трест «Межрайгаз» сов-
местно с управляющими 
компаниями проводили 
месячник по заключению 
договоров. Состоялся об-
ход домов, проводились 
информационные беседы с 
населением. Разъяснитель-
ная кампания велась еже-
дневно, последовательно 
и целенаправленно. Было 
организовано порядка 15 
специализированных бри-
гад из высококвалифици-
рованных сотрудников. 
Специалисты в обязатель-
ном порядке осматривали 
внутриквартирную газовую 
систему, проверяли состоя-
ние газовых приборов, про-
водили профилактическую 
беседу и после этого пред-
лагали заключить договор. 
Оплатить данную жилищ-
ную услугу можно было на 
месте – наши сотрудники 
выписывали квитанцию, 
или же люди вносили де-
ньги в расчетных центрах 
по местожительству. Нам 

удалось убедить людей в 
жизненной необходимости 
проведения подобных ра-
бот и в том, что без заклю-
чения договоров их выпол-
нять невозможно. Также 
мы предупредили всех, что 
в случае отсутствия дого-
вора газовая компания 
имеет право отключить 
абонента от газоснабже-
ния. К информационно-
разъяснительной работе о 
необходимости подобных 
профилактических мер и 
новых особенностях опла-
ты мы подключили мест-
ные СМИ. Такой опыт под-
хода к решению проблемы 
в Энгельсе оказался более 
результативным, нежели 
в других муниципальных 
районах.

– Часто приходится 
выслушивать жалобы от 
населения. Как разреша-
ете конфликтные ситуа-
ции?

– Естественно, новая 
система взаимоотношений 
была воспринята потреби-
телями газа без энтузиаз-
ма. Жалобы от населения 
поступают в первую оче-
редь в связи с несогласием 
оплачивать техническое 
обслуживание. Жильцы 
не согласны с расценками. 
Возникают ситуации недо-
понимания. Самая главная 
и первая сложность в ре-
ализации новой системы 
обслуживания и ремонта 
ВДГО заключается в том, 
что необходимо изменить 
отношение людей, сдви-
нуть прежнюю систему 
убеждений. А это требует 
кропотливой разъясни-
тельной работы.

– От читателей «Но-
вые времена» узнали о 
многочисленных фак-
тах, когда сотрудники 
Саратовоблгаза, заклю-
чив договоры в много-
квартирных домах, тем 
не менее проводят вы-
борочную проверку, об-

следуя состояние труб 
и приборов далеко не в 
каждой квартире. На-
сколько правомерны по-
добные ревизии?

– Я с подобными жа-
лобами не сталкивался. Но 
такое отношение к делу не-
допустимо. Раз заключен 
договор и взята плата за 
абонентское обслуживание 
– проверяться должны каж-
дая квартира, каждый газо-
вый прибор. Обход нужно 
проводить два раза в год.

– Как вы сами оце-
ниваете качество проде-
ланных работ?

– Газопотребители Эн-
гельского района уже до-
верили свою безопасность 
тресту «Энгельсмежрай-
газ», так как это органи-
зация с огромным опытом 
работы, здесь трудится вы-
сококвалифицированный 
персонал. Эта структура 
располагает необходимым 
арсеналом производствен-
ных мощностей, разреше-
ний и лицензий на работы, 
связанные с эксплуатацией 
газовых сетей и объектов 
на них.

Надо отметить, что ад-
министрация Энгельсского 
района с пониманием от-
носится к вопросу эксплуа-
тации ВДГО и практически 
повсеместно поддержива-
ет программу заключения 
договоров на техническое 
обслуживание ВДГО.

На сегодняшний день в 
районе количество квартир, 
оборудованных газовы-
ми приборами, составляет 
75161. Нашими сотрудни-
ками заключено 10694 до-
говора. Это порядка 13,3% 
квартир. Несколько ниже 
показатели по домам част-
ного сектора: 31 000 домов 
заключили только около 
8 тыс. договоров. Сегодня 
работу продолжает трест 
«Межрайгаз». Планируем 
к концу года завершить эту 
деятельность с максималь-
но высоким процентом ох-
вата населения.

Взаимопонимание в 
этом вопросе между газо-
виками и региональной 
властью есть. Мы догово-
рились, что совместно бу-
дем вырабатывать единый 
подход, единую систему 
обеспечения обслуживания 
и эксплуатации внутридо-

мового газового оборудо-
вания для того, чтобы не 
было аварий и взрывов бы-
тового газа в домах.

Кроме того, согласно 
новой редакции Жилищ-
ного кодекса определена 
ответственность собс-
твенника (физического 
или юридического лица) 
за эксплуатацию газового 
оборудования. Он обязан 
заключить договор внутри-
домового газового обслу-
живания с управляющей 
компанией, поскольку за 
такие мероприятия долж-
ны отвечать специалисты.

Газовое оборудование 
нуждается в постоянном 
обслуживании. Кроме того, 
газоснабжение — сфера 
повышенной опасности, и 
если один жилец игнориру-
ет процедуру регулярного 
профилактического осмот-
ра ВДГО, пострадать могут 
все! !

КОММУНАЛЬНЫЙ ЛИКБЕЗ

РАЗБОР ПОЛЕТОВ
Анна МУХИНА

Есть в Саратове на улице 
Вольской неблагополуч-
ный дом. И номер у него 
показательный такой – 13. 
Жильцы в свое время обра-
зовали кооператив – ЖСК 
«Сосна». Обычно обитате-
ли домов, находящихся в 
управлении ЖКО, ДЕЗов, 
ТСЖ, страшно кооператив-
щикам завидуют – у них 
проблем на порядок мень-
ше: и отопление вовремя 
включают, и крыши не те-
кут. Но оказывается, не во 
всех ЖСК так благополуч-
но, как кажется на первый 
взгляд. Положение дел в 
«Сосне» это подтверждает.

Неизвестно, как дела 
обстоят с крышами, однако 
первое впечатление двор и 
дом производят приятное 
– аккуратненькие, чистень-
кие. Но, оказывается, за 
этим фасадом скрываются 
масштабные финансовые 
махинации.

«Война» между наибо-
лее активными жильцами 
и правлением кооператива 
идет уже несколько лет. За 
это время сменилось три 
или четыре председателя. 
Началось все с некой Га-
лины Мережко, которая 
долго работала в коопера-
тиве бухгалтером при 80-
летней главе ЖСК. Потом 
по рекомендации бухгалте-
ра в председатели выбрали 
Елену Дубленко. Мережко 
предложила ее кандидату-
ру не случайно – Дублен-
ко переехала в Саратов из 
района. Кто же знал, что у 
нее высшее экономическое 
образование. Конфликт на-
чался в 2003 году, когда но-
вый председатель обнару-
жила в хозяйстве «Сосны» 
целых три кассы – «чер-
ную», «серую», «белую» 
– и множество финансовых 
нарушений. Естественно, 
грамотному и от природы 
справедливому человеку 
хотелось жить по совести: 
перевести всю бухгалтерию 
в «белый сектор», исправно 
платить налоги, оказывать 
жильцам все положенные 
услуги. Как развивался кон-
фликт – тема отдельная, 
описанная многими сара-
товскими изданиями. Но 
в итоге Мережко сначала 
выжила с поста председате-
ля Елену Дубленко, а потом 
и сама официально ушла, 
некоторое время оставаясь 
«теневым» управленцем 
кооператива. Однако поки-
нула она ЖСК не просто так 
– оставила огромный долг 
перед энергетиками, «Во-

доканалом» и прочими ве-
домствами: 800 тысяч руб-
лей только за 2006 год.

Новый председатель На-
дежда Балабанова  приня-
ла решение гасить задол-
женность за счет жильцов. 
К оплате услуг – и так не ма-
ленькой – прибавлялись со-
лидные суммы. Например, 
полуслепой ветеран (теперь 
уже покойный), защитник 
Сталинграда, отдавал за 
квартирку в 30 квадратных 
метров в середине 2007 года 
более полутора тысяч руб-
лей. И это учитывая льго-
ты. Можно представить, в 
какую сумму обходились 
услуги остальным жильцам. 
А дом этот старый, и люди в 
нем живут по преимуществу 
немолодые: большинство 
– пенсионеры.

Прошло с тех пор два 
года. Вроде бы давно пора 
погасить все долги, зажить 

с чистой совестью и «бе-
лой» бухгалтерией, тем бо-
лее у руля новый председа-
тель, некто Счастливцева. 
Но как бы не так.

В редакцию «НВ» с 
просьбой рассказать о том, 
что происходит в их ЖСК, 
обратилась Елена Дублен-
ко. Все эти годы она доби-
валась правды, перенесла 
наветы, клевету, угрозы. 
Но до сих пор не отступи-
лась. Непрекращающиеся 
поборы, завышенные та-
рифы, обещания Тепло-
сетей не включать в доме 
по Вольской отопление за 
долги вынудили женщину 
сформировать ревизион-
ную комиссию из жильцов 
и досконально разобраться 
в вопросе. Елена Дубленко 

принесла в редакцию пись-
мо на девяти листах, где 
очень подробно изложила 
результаты проверки де-
ятельности кооператива.

Выяснилось, что ак-
куратных плательщиков в 
доме – 88,3% (в среднем 
по Саратову этот показа-
тель 70%), а деньги на счета 
ЖСК поступают в размере 
всего 51%. До конца октяб-
ря 2008 года кооператив 
на счет СПГЭС не перечис-
лил ни одного рубля, хотя 
жители исправно вносили 
средства. У «Сосны» огром-
ная задолженность перед 
Тепловыми сетями. И при 
этом руководство посто-
янно завышает жильцам 
тарифы. Причем весьма 
избирательно. Не так давно 
молодому человеку Петру 
Бурменко, который в этих 
коммунальных баталиях 
потерял мать (она исполня-

ла обязанности бухгалтера 
кооператива и умерла пря-
мо на рабочем месте, не вы-
держав стресса), начислили 
4000 рублей за отопление 
только потому, что он пос-
мел давать в суде показания 
против главы ЖСК.

Ревизионная проверка 
также выявила, что офи-
циальный счет «Сосны» (в 
банке «София), зарегистри-
рованный в налоговой, дав-
но не используется. А все 
собранные средства посту-
пают на счета в НВК-банке.

Практически каждое 
нарушение, найденное 
инициативными жителя-
ми, подтверждено провер-
кой Роспотребнадзора. Об 
этом Елене Александровне 
выдали соответствующую 

бумагу. Вот некоторые вы-
держки из нее:

«При расчете разме-
ра платы за горячее водо-
снабжение в ЖСК «Сосна» 
применяется тариф 58 руб. 
50 коп. За один куб. м. (…) 
Данный тариф является 
предельным тарифом, уста-
новленным постановлени-
ем главы администрации от 
08.02.2008 г. №119 для рас-
чета размера платы гражда-
нам, проживающим в много-
квартирном доме с открытой 
системой централизованного 
теплоснабжения».

Но в доме №13 по 
Вольской закрытая систе-
ма (закрытый водоразбор с 
бойлером), и там предель-
ный тариф составляет 53 
руб. 02 коп.

Материалы проверки 
Роспотребнадзор направил 
в прокуратуру Октябрьско-
го района. На их основании 

она возбудила несколько 
дел об административных 
правонарушениях в отно-
шении Счастливцевой. Но 
донести до жителей дома 
эти сведения не удалось. 
11 апреля нынешнего года 
членов ревизионной ко-
миссии вместе с предста-
вителем Роспотребнадзора 
просто не пустили на соб-
рание кооператива.

Однако Елена Дубленко 
все равно рада – впервые 
за шесть лет делу дан хотя 
бы какой-то ход, оно не за-
стряло ни в одной инстан-
ции. Елена Александровна 
надеется, что и в дальней-
шем ее борьба за справед-
ливость не потонет в тон-
нах бумаги, а нечистые на 
руку понесут наказание. !

Несчастливые 
у Счастливцевой
Жилищно-коммунальные баталии в Саратове продолжаются

ОБЩЕСТВО

Расчетные правила
Разбираемся в оплате ЖКУ

Сергей ВЛАДИН

В последнее время в нашу 
«коммунальную» рубрику 
поступает все больше пи-
сем и звонков от читателей, 
которые интересуются ню-
ансами оплаты жилищно-
коммунальных услуг. Судя 
по количеству обращений, 
эта тема самая актуальная 
среди других проблем ЖКХ. 
Сегодня «НВ» публикуют 
первую подборку ответов на 
вопросы по оплате «комму-
налки».

Вопрос: Подскажи-
те, пожалуйста, вправе ли 
управляющая компания 
взимать платежи за комму-
нальные услуги, если еще 
не оформлено право собс-
твенности? У нас новый 
дом (еще не сдан), право 
собственности на квартиру 
соответственно не офор-
млено. Но управляющая 
компания прислала нам 
уведомление о том, что за 
нами числится задолжен-
ность по оплате комму-
нальных услуг. Однако в 
квартире мы не прожива-
ем, водопроводом, канали-
зацией и другими видами 
коммунальных услуг не 
пользуемся, у нас даже нет 
кранов и унитаза. Больше 
половины квартир не засе-
лено, и возникает вопрос: 
за что мы должны платить?

Ответ «НВ»: Сложи-
лась практика, что собс-
твенник несет расходы 
по содержанию жилья с 
момента подписания акта 
приема-передачи помеще-
ния со строительной орга-
низации. С этого момента 
в соответствии с действу-
ющим законодательством 
у владельца «квадратных 
метров» появляются обя-
занности по их содер-
жанию. Если на первом 
собрании собственников 
(обычно проводится до 
подписания актов), на ко-
тором выбирается, какую 
управляющую компанию 
привлекать, будет реше-
но не обслуживать дом до 
получения свидетельств 
о государственной регис-
трации, за обслуживание 
платить не придется. Если 
же ЖКУ оказываются, вы 
обязаны вносить за это де-
ньги.

По вашей логике, вы не 
должны платить, пока у вас 
нет свидетельства о госре-
гистрации. Позиция пре-
красная, особенно в связи с 
тем, что нигде не регламен-
тирован срок получения 
вами такого документа: вы 

можете пользоваться или 
не пользоваться квартирой 
и не платить за нее, опе-
рируя отсутствием свиде-
тельства. Но здесь следует 
учитывать ст. 459 Граждан-
ского кодекса. Согласно ей 
риск случайной гибели или 
повреждения вещи перехо-
дит на покупателя со вре-
мени, когда в соответствии 
с законом или договором 
продавец считается реали-
зовавшим товар.

Таким образом, с мо-
мента подписания акта 
приема-передачи и до 
регистрации права собс-
твенности риск гибели или 
повреждения квартиры не-
сет дольщик. Это решение 
принимает общее собрание 
жильцов. Обеспечить нор-
мальное функционирова-
ние дома без оказания ком-
мунальных услуг нельзя. 
Поэтому практика склады-
вается таким образом, что 

ЖКУ (особенно в зимний 
период) не прекращают 
предоставлять после пере-
дачи здания от застройщи-
ка дольщикам. Ведь подоб-
ные перебои могут повлечь 
существенные ухудшения 
состояния «квадратных 

метров». Все благоразум-
ные собственники предпо-
читают платить за ЖКУ с 
момента подписания акта 
приема-передачи кварти-
ры, что никак не противо-
речит законодательству.

Одним словом, если ус-
луги по управлению домом 
и «коммуналка» оказыва-
ются, это основание, на ко-
тором управляющая компа-
нии вправе выставлять вам 
соответствующие счета.

Вопрос: Нужен ли кас-
совый аппарат для приема 
коммунальных платежей в 
управляющей компании?

Ответ «НВ»: Если 
средства за ЖКУ принима-
ются наличностью, кассо-
вый аппарат нужен обяза-
тельно.

Вопрос: Кто и как на-
числяет плату за содержа-
ние и ремонт жилья в ТСЖ 
собственникам, которые 
не являются членами ТСЖ 
и не подписывали договор 
с товариществом собствен-
ников жилья?

Ответ «НВ»: Заклю-
чение такого договора 
– обязанность ТСЖ. В ст. 
138 Жилищного кодекса 
сказано: «Товарищество 
собственников жилья обя-
зано заключать договоры 
о содержании и ремонте 
общего имущества в мно-
гоквартирном доме с собс-
твенниками помещений в 
многоквартирном доме, не 
являющимися членами то-
варищества». !

Cобственник несет расходы по содержанию жилья 
с момента подписания акта приема-передачи помеще-
ния со строительной организации.

Не так давно Петру Бурменко начислили 4000 рублей за отопление только потому, 
что он посмел давать в суде показания против главы ЖСК

Газ с гарантией безопасности
Лучше всего техническое обслуживание внутридомового газового оборудования 
организовано в Энгельсе

«На сегодняшний день в районе количество квартир, оборудованных газовыми 
приборами, составляет 75161. Нашими сотрудниками заключено 10694 договора. 
Это порядка 13,3% квартир»

«Газовые сети и оборудование представляют собой 
объекты повышенной опасности. Поэтому назрела 
необходимость пересмотра системы обслуживания 
ВДГО в целом»
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11 СТРОК О ПОГОДЕ
В начале недели безоблачная погода побалует сара-
товцев солнцем. Правда, жары горожане не почувству-
ют из-за прохладного северного или северо-западного 
ветра, который переменится на теплый, южный, 4–7 м 

в секунду, только ближе к выходным. Пятница, суббота 
и воскресенье будут сопровождаться кратковременны-
ми дождями. Температура воздуха днем всю неделю не 
будет опускаться ниже 21–23°С.
Атмосферное давление будет незначительно колебать-
ся в пределах 752–755 мм ртутного столба, а влажность 
воздуха будет устойчивой и не превысит 50%.
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На правах рекламы

Взлеты и посадки IT в Саратове
Студенты СГУ стали чемпионами по программированию

Анна МУХИНА

Как решить проблему взлета 
и посадки воздушного транс-
порта в современных между-
народных аэропортах? Дис-
петчерам нелегко отследить 
такое количество лайнеров. 
Максимально обезопасить 
воздушное движение может 
компьютерная программа. 
Именно эту задачу призеры 
чемпионата мира по програм-
мированию-2009, который 
прошел в конце апреля в 
Стокгольме, сочли наиболее 
легкой, когда в числе 100 ко-
манд из университетов всего 
мира бились за «золото».

В «золотую» четверку 
состязаний вошли три рос-
сийские команды и одна 
китайская. Среди наших 
соотечественников есть 
и студенты Саратовского 
государственного универ-
ситета: Станислав Пак, 

Дмитрий Матов и капи-
тан коллектива Наталья 
Бондаренко. Команда СГУ 
заняла четвертую строчку, 
справившись с восемью 
задачами из 11 (чемпионы 
мира, студенты Санкт-Пе-
тербургского государствен-
ного университета инфор-
мационных технологий, 
механики и оптики, к сло-
ву, решили девять). Кстати, 
Бондаренко – единствен-
ная девушка – призер чем-
пионата. А всего в финале 
участвовало три представи-
тельницы слабого пола.

– Конечно, в сфере IT 
преобладают мужчины. Де-
вушек среди программистов 
единицы, – комментирует 
ситуацию Наталья. – Но, я 
думаю, это ненадолго. Мо-
жет быть, это связано с тем, 
что мы труднее привыкаем 
к техническим новинкам. 
Однако сейчас компьютер 
перестал быть диковинкой, 
и наши ряды пополняются.

В этом году в отбороч-
ных соревнованиях разных 

уровней приняли участие 
более 7 тыс. команд поч-
ти из 90 стран. До финала 
чемпионата добрались 100 
коллективов. И среди луч-
ших – три команды россий-
ских вузов!

После того как пяти-
часовой марафон остался 
позади, призеры положили 
медали в дорожные сум-
ки и поехали… в Москву, 
на встречу с президентом 
Дмитрием Медведевым. 
На мероприятии он отме-
тил, что у нас в государстве 
уже формируется традиция:

– Сначала вы всё доб-
лестно выигрываете, а по-
том московские начальни-
ки с вами встречаются и 
обсуждают. Я вам честно 
скажу: мне бы очень хоте-
лось, чтобы эта традиция 
не прерывалась.

– Президент пригласил 
нас, во-первых, для того, 
чтобы поздравить, а во-
вторых, чтобы поговорить 
о развитии информацион-
ных технологий в России, 

– рассказывает капитан 
команды СГУ. – Для нас 
очень важно, что наши ус-
пехи оценили на столь вы-
соком уровне.

Однако глава государс-
тва отметил: в стране, к 
сожалению, не столь благо-
стная картина, как в резуль-
татах российских студентов 
по программированию. Все 
попытки создать информа-
ционное общество, начать 
развиваться по линии ин-
новационной экономики 
пока к особым успехам не 
привели. Поэтому перед 
чемпионами стоит задача 
полноценно развивать IT-
сектор.

Дело в том, что побе-
дители подобных сорев-
нований – очень востре-
бованные кандидаты для 
трудоустройства в серьез-
ные IT-фирмы, которые за-
нимаются инновационной 
деятельностью. Например, 
компания Google собрала 
всю элиту чемпионата за 
последние годы.

По-настоящему талант-
ливой молодежи много и в 
Саратове – только в центре 
олимпиадной подготов-
ки СГУ занимается около 
40 студентов с различных 
курсов и факультетов. По 
свидетельству тренера «зо-
лотой» команды програм-
мистов Михаила Мир-
заянова, все выпускники 
центра – востребованные 
специалисты, независимо 
от того, есть ли у них сверх-
достижения или нет.

– Если студенты зани-
мались в центре несколько 
лет, они приобрели серь-
езные навыки програм-
мирования, практически 
вторую профессию, – объ-
яснил Мирзаянов. – Здесь 
даются такие знания, ко-
торые довольно сложно 
получить самостоятельно, 
да и в основную универси-
тетскую программу они не 
входят.

Однако при всех по-
ложительных моментах 
большинство наших спе-

циалистов работает на 
бюджет западных стран. В 
Саратове есть представи-
тельства многих влиятель-
ных мировых корпораций 
сферы информационных 
технологий. Здесь открыла 
офис компания Cisco. Ру-
ководит представительс-
твом Роман Алексеенков 
– капитан команды СГУ по 
программированию, кото-
рая стала чемпионом мира 
в 2006 году.

Высшее руководство 
страны продвигает идею, 
что наши «мозги» должны 
работать на наш бюджет. 
Идея отличная, говорят 
сами программисты. Но 
для ее реализации нужны 
условия. Однако, полага-
ют «компьютерщики», ни-
какая идея не может быть 
воплощена в жизнь мгно-
венно.

Встречи, подобные той, 
которую провел Медведев 
с золотыми призерами, на-
целены как раз на решение 
подобных задач. !

ЗНАЙ НАШИХ

Дмитрий ИВАНОВ

В документе определены ос-
новные цели: создание в го-
роде стационарного стадиона 
с трибунами, проведение двух 
туров I чемпионата Поволж-
ской лиги пляжного футбола 
(ПЛПФ), чемпионата и кубка 
губернии, подготовительная 
работа и подача заявок на 
организацию чемпионата 
России в столице региона в 
2010 году. Эти задачи взаи-
мосвязаны, и невыполнение 
одной автоматически влечет 
за собой приостановку реа-
лизации всей программы.

Особняком в списке сто-
ит проблема строительства 
арены для пляжных видов 
спорта. В прошлом году по-
дыскан участок. По словам 
исполняющего обязанности 
председателя Саратовской 
федерации пляжного фут-
бола Андрея Руфанова, в 
этом вопросе им большую 
помощь оказало областное 
министерство по развитию 
спорта, физической культу-
ры и туризма:

– В настоящий момент 
федерации отведена терри-
тория в городском парке, 
рядом с входом со стороны 
ул. 2-я Садовая. Осталось 
начать строительство. Но 
для этого нужные средства 
на оборудование арены 
– приобретение трибун, ос-
нащенных пластиковыми 
креслами, информацион-
ного табло и песка. Причем 
все это можно купить и за-
казать в нашем регионе.

Цена вопроса – около 
2 млн рублей. Сумма оку-
пается практически за год. 
Ведь после сдачи соору-
жения там молодежь бу-
дет заниматься не только 
футболом, но и другими 

пляжными видами спорта, 
которые в последние годы 
приобретают большую по-
пулярность у подрастаю-
щего поколения.

Что дает Саратову стро-
ительство специализиро-
ванного объекта? В первую 
очередь, отвлечет от улич-
ного досуга в каникуляр-
ный период школьников 
и студентов. Затем – ре-
гулярные соревнования 
самых различных уров-
ней в разных возрастных 
категориях, от малышей и 
до ветеранов. Команды по 
пляжному футболу получат 
свою учебно-тренировоч-
ную и игровую базу. Все 
перечисленное дает новый, 
мощный толчок развитию 
в губернии «песчаных» ви-
дов спорта. А это прежде 
всего зрелище, привлекаю-
щее множество участников 
и зрителей. Успешность по-
добных проектов осознали 
в ряде регионов страны. 
Специализированные ста-
дионы построены и рабо-
тают с полной нагрузкой 
в Калининграде, Самаре, 
Волгограде, Новосибир-
ске, где еще нет успехов 
в пляжных видах спорта. 
О столицах же и говорить 
не приходится. В том же 
Питере пляжный футбол 
находится под патронатом 
губернатора города Вален-
тины Матвиенко.

Если не перенять поло-
жительный опыт, накоп-
ленный в других субъектах 
федерации, Саратовская 
область может потерять в 

этом виде спорта все, что 
накоплено за его местную 
11-летнюю достойную ува-
жения историю. Появится 
в губернии стадион – на-
чнет работать детско-юно-
шеская спортивная школа, 
будет наполняемость не 
только «поляны», но и три-
бун. Многие подростки уже 
обращаются в саратовские 
клубы с просьбой помочь 
освоить азы beach soccer. 
Но сейчас речь о создании 
детских коллективов не 
ведется – играть и трени-
роваться-то практически 
негде. Вся область распо-
лагает сегодня всего двумя 
(?!) площадками – в Затоне 
и на Энгельсском пляже.

Саратовский beach 
soccer стал одним из россий-
ских лидеров. Его флагман, 
безусловно, клуб «Дельта». 
В активе этого коллектива 
– серебряные и бронзовые 
медали чемпионатов стра-
ны, второе и третье места в 
финальных турнирах Куб-
ка РФ. Российский фут-
больный союз по итогам 
прошлого сезона признал 
«Дельту» командой – «про-
рывом года». Клуб «Бизнес 
право» в 2009-м занял тре-
тье место в кубковом турни-
ре. В чемпионате РФ минув-
шего года из 16 участников 
четыре представляли нашу 
губернию. Кроме «Дельты» 
и «Бизнес права» это «Рос-
агро» и «Арго». А областная 
федерация пляжного фут-
бола в конце прошедшего 
года признана РФС лучшей 
в стране.

По словам Андрея Ру-
фанова, к этим успехам 
саратовские «пляжники» 
шли поступательно:

– В мае прошлого года 
«Дельта» стала третьей на 
Кубке России. Это был ус-
пех не только игроков, но и 
тренерского таланта Эмиля 
Джабарова. Именно тогда 
мы поняли, что способны 
играть на равных с лиде-
рами отечественного «пля-
жа» – клубами из Москвы 
и Санкт-Петербурга. Как 
итог – серебро чемпиона-
та страны. Двое воспитан-
ников саратовской школы 
– Леонид Городнов («Де-

льта») и Дмитрий Шишин 
(«Бизнес право») – стали 
полноправными членами 
сборной России.

Президент «Дельты» 
Сергей Кормилицын уве-
рен: в этом сезоне команда 
не сдаст своих позиций:

– Саратовский пляж-
ный футбол уже в прологе 
сезона доказал всем свою 
состоятельность. По итогам 
финального турнира Кубка 
России в Анапе «Дельта» 
стала второй, а «Бизнес 
право» – третьей. Причем 
наш клуб практически не 
имел предсезонной подго-
товки. Мы проводили учеб-
но-тренировочные занятия 

на базе фитнес-клуба World 
Class, где имеется площад-
ка с песком, но для игры в 
волейбол. На ней не поиг-
раешь, а можно лишь зани-
маться накачкой мышц ног. 
В то время у наших главных 
соперников – столичного 
«Строгино», по сути наци-
ональной команды России, 
были полноценные сборы 
в Европе и двухнедельный 
тренировочный цикл в 
Сочи. Мы по финансовым 
причинам себе позволить 
такой роскоши не могли. 
Благодаря тому, что настав-
ник «Дельты» Эмиль Джа-
баров с января 2009 года 

назначен главным тренером 
сборной Азербайджана, мы 
в преддверие финала Кубка 
сумели провести два спар-
ринга с этой национальной 
командой. Оба матча сара-
товцы выиграли, но встречи 
проходили в напряженной 
борьбе. Об этом говорят 
и их итоговые результаты 
– 5:2, 4:1.

По признанию Сергея 
Кормилицына, клуб имеет 
обычный для «пляжни-
ков» бюджет. Его сумму 
весьма образно «нарисо-
вал» президент федерации 
пляжного футбола России 
Владимир Шемахов: «Со-
держание команды в нашем 

виде спорта на один сезон 
по стоимости сопоставимо 
с ценой одной ноги игрока 
из клуба российской фут-
больной премьер-лиги». 
Поэтому «Дельта» занята 
поисками титульного спон-
сора, для того чтобы сезон-
2009 получился полноцен-
ным. То есть, для проведе-
ния двух саратовских туров 
ПЛПФ с участием восьми 
лучших команд Приволж-
ского федерального округа, 
среди которых три наших – 
«Дельта», «Бизнес право» 
и «Арго». В августе намече-
ны чемпионат и розыгрыш 
Кубка области. Также в 
рамках программы по раз-
витию пляжного футбола 
на нынешний год с целью 
популяризации этого вида 
планируется организация 
любительских массовых 
турниров студенческих ко-
манд, отборочного турнира 
среди юношей 1995-96 го-
дов рождения, первенства 
среди производственных 
коллективов и дворовых 
команд.

По мнению Андрея 
Руфанова и Сергея Кор-
милицына, пришло время 
совместных действий фе-
дерации, клубов, депута-
тов облдумы, региональ-
ного отделения «Единой 
России» и спортивного 
руководства города и гу-
бернии. В последние годы 
у нас успешно реализуют-
ся федеральные, област-
ные целевые программы 
и партийные социальные 
проекты по строительству 
физкультурно-оздоро-
вительных комплексов и 
крытых ледовых арен. Воз-
водятся в городе и районах 
региона открытые летние 
спортплощадки. Не хватает 
лишь одного малозатрат-
ного проекта – специали-
зированного стадиона для 
пляжных видов спорта. !

Традиция не умерла
В Саратове завершился IV традиционный Всероссийский турнир по самбо памяти Султана Ахмерова

Дмитрий ИВАНОВ

На этот раз в мемориале, который 
впервые проводился на борцовских 
коврах ФОК «Звездный», участвова-
ли юноши 1993–1994 годов рождения. 
Стало хорошей традицией пригла-
шать на торжественное открытие со-
ревнований не только членов семьи 
Султана Раисовича, но и vip-гостей. В 
прошлом году на церемонии присутс-
твовала заместитель председателя 
Государственной Думы, олимпийская 
чемпионка по конькобежному спорту 
Светлана Журова. Сейчас – прези-
дент Федерации хоккея России, мно-
гократный чемпион мира, Европы и 
зимних Олимпийских игр Владислав 
Третьяк. Вновь мастерство в прологе 
турнира демонстрировала церемо-
ниальная группа Президентского 
(Кремлевского) полка.

Трагедия произошла четы-
ре года назад, 24 мая 2005-го, в 
Бежецком районе Тверской об-
ласти. Ахмеров, занимавший в 
то время пост вице-губернатора 
этого региона, возвращался из 
Бежецка после приема жителей 
райцентра. Султан Раисович ехал 

на «Волге» с водителем. Около 
16.00 автомобиль заместителя 
губернатора столкнулся с джи-
пом, в котором находились два 
человека. Произошел мощный 
взрыв, в результате все четверо 
участников ДТП погибли…

Как сообщили «Новым време-
нам» в областной ДЮСШ спор-
тивных единоборств, в нынешнем 
мемориале участвовали свыше 
100 юных спортсменов из Сара-
товской, Самарской, Волгоград-
ской, Пензенской, Оренбургской 
областей и Чувашии. Победители 

определялись в 12 весовых кате-
гориях и командном зачете. Среди 
сборных регионов сильнейшим 
был коллектив хозяев, в личном 
первенстве наиболее высоких ре-
зультатов тоже добились юные 
самбисты Саратовской области и 
Республики Чувашия. Победите-
лями и призерами стали 35 бор-
цов нашей губернии.

По итогам выступлений все 
самбисты, поднявшиеся на пьедес-
тал почета мемориала, получили 
право на участие в первенстве Рос-
сии по самбо среди юношей. !

С 1999-го по октябрь 2003 года Султан Ахмеров занимал пост министра молодеж-
ной политики, спорта и туризма Саратовской области. Благодаря этому человеку 
губерния впервые стала ареной крупнейших всероссийских и международных 
мероприятий, направленных на формирование здорового образа жизни среди 
молодежи. В 1999 годы в регионе прошли I Российские молодежные Дельфийские 
игры, в 2000-м – III Российский национальный Джамбори скаутов и девочек- скау-
тов «Волга-2000», в 2001-м – Всероссийский фестиваль женского спорта «Красо-
та. Грация. Идеал» и международный молодежный фестиваль по неолимпийским 
видам спорта, в 2002-м – IX Фестиваль спорта народов Поволжья, в 2003-м – фи-
нальные соревнования I летней Спартакиады учащихся России.
С 2003 года Ахмеров был вице-президентом Федерации самбо России и членом 
коллегии Государственного комитета РФ по физической культуре и спорту. Сул-
тан Раисович награжден почетным знаком «За заслуги в развитии физической 
культуры и спорта». В июне того же года возглавляемое им министерство по-
лучило благодарность названного комитета «За большой вклад в развитие фи-
зической культуры и спорта». В сентябре 2003-го Ахмеров награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Где песок для быстрых ног?
Саратовская федерация пляжного футбола разработала 
программу по развитию этого вида спорта в области на 2009 год

«Содержание команды в нашем виде спорта на один 
сезон по стоимости сопоставимо с ценой одной ноги 
игрока из клуба российской футбольной премьер-лиги»
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